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Уважаемые работники финансовой системы Карачае�
во�Черкесской Республики!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праз�
дником � Днем финансиста!

День финансиста, который был учрежден Президен�
том России совсем недавно, призван подчеркнуть, какую
важную роль играет финансово�экономическая система в
современную эпоху.

Высокий профессионализм, грамотность, ответствен�
ность, знание бюджетного, налогового, а также банковс�
кого дела отличают вас � финансовых работников Карача�
ево�Черкесии. По мере развития экономических преоб�
разований в обществе все значимей становится и ваша
востребованность. Сегодня ни одна организация не мо�
жет обойтись без финансовых операций, являющихся проч�
ной основой хозяйственной деятельности.

В настоящее время в России заново формируются
бюджетные отношения � осуществляется переход к регла�
минтированному бюджету, позволяющему контролировать
общий объем затрат и получаемых результатов, а не толь�
ко их структуру. И здесь именно вам, финансистам, необ�
ходимо проявить в полной мере свои профессиональные
знания, творчество, настойчивость и инициативу.

Уважаемые коллеги! В день профессионального праз�
дника желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополу�
чия и новых достижений в благотворной деятельности во
благо жителей родной Карачаево�Черкесии!

Председатель Правительства
Карачаево�Черкесской Республики

И.И. КЯБИШЕВ.

C Днем финансиста5 сентября в усадьбе
Ново�Огарево Мос�

ковской области Влади�
мир Путин провёл рабо�
чую встречу с Главой Ка�
рачаево�Черкесии Раши�
дом Темрезовым и жите�
лями республики: пред�
ставителями сфер обра�
зования, здравоохране�
ния, сельского хозяйства
и предпринимательского
сообщества.

ВМЕСТЕ с руководите�
лем региона с Главой госу�
дарства встречались: мно�
годетная мама, учитель на�
чальных классов Мадина
Туркменова, главный врач
Хабезской центральной
районной больницы Амин
Макаов, исполнительный
директор ООО “Архыз �
1650” Марат Узденов, гла�
ва личного подсобного хо�
зяйства Сергей Богатченко,
и.о. заведующего кафед�
рой “Программная инжене�
рия” Северо�Кавказской
государственной гумани�
тарно�технологической
академии Азамат Тлисов.

Владимир Путин сразу
отметил, что команда из
республики прибыла пред�

«Надо брать пример
с Карачаево�Черкесии»

Владимир ПУТИН:

ставительная.
“У нас будет возмож�

ность поговорить по всем
проблемам; посмотреть,
как решаются вопросы в
различных сферах деятель�
ности, в жизни республики.

Республика непростая,
сложная. Мы знаем, что она
даже в новейшей истории
переживала немало острых
моментов в своём разви�
тии. Слава Богу, сейчас си�
туация стабильная, нор�
мальная. Вопрос, на мой
взгляд, самый главный � это
развитие экономики, соци�
альной сферы, повышение
уровня жизни людей, обес�
печение рабочими места�
ми. Вот давайте с этого и
начнём,” � предложил Вла�
димир Владимирович. Ра�
шид Темрезов поблагода�
рил Президента за возмож�
ность общения в таком фор�
мате и подтвердил предста�
вительность прибывшей де�
легации, в состав которой
вошли представители всех
пяти субъектообразующих
национальностей и разного
профиля своей работы.

“В целом по итогам по�
лугодия, я считаю, респуб�
лика в плане социально�
экономического развития
двигается поступательно.
По некоторым направлени�
ям есть вопросы, но мы их
держим на контроле и ста�
раемся их решить”, � пояс�
нил он. В. Путин предложил
каждому лично предста�
виться и рассказать о себе.
В первую очередь диалог
состоялся с многодетной
матерью.

Мадина Туркменова:
� Я � многодетная мама,

по профессии педагог, учи�
тель начальных классов.

� Вы сейчас работаете
или нет?

� Работаю.
� Работаете и детей вос�

питываете?

� Конечно.
� Сколько у Вас дети�

шек?
� У меня четверо детей:

три сына и дочка...
Амин Макаов:
� Я � главный врач муни�

ципального лечебного уч�
реждения, Хабезской цент�
ральной районной больни�
ца. В меру своих возможно�
стей занимаюсь улучшени�
ем ситуации в здравоохра�
нении.

� Сколько человек обслу�
живает ваша больница?

� Наша больница обслу�
живает муниципальный
район численностью 30 356
человек. Численность рабо�
тающего коллектива � 511
человек.

Марат Узденов:
� Я � исполнительный

директор компании “Архыз�
1650”. Представляю строи�
тельство сезонного горно�
го курорта “Архыз” Карача�
ево�Черкесии.

� Двигается у нас там
что�то?

� Двигается, двигается,
Владимир Владимирович.

� Интересно...
Азамат Тлисов:
� Я заведую кафедрой

программной инженерии в
Северо�Кавказской госу�
дарственной гуманитарно�
технологической академии.
Являюсь членом Обще�
ственной палаты РФ. Рабо�
таю с молодёжью. Обще�
ственные проекты продви�
гаем. Это моя сфера.

Сергей Богатченко:
� Я занимаюсь личным

подсобным хозяйством.
Специализация � производ�
ство молока. Работаем се�
мьёй. В общем, основное
внимание уделяем качеству
получаемой продукции. Ра�
ботаем уже 10 лет. Есть, ко�
нечно, какие�то недостатки.
Но сейчас у нас больше по�
зитива. Чувствуем, отноше�
ние изменилось. Сельское
хозяйство сейчас пережи�
вает, в общем�то, подъём в
нашей республике.

Владимир Путин пред�
ложил рассказать подроб�
нее.

� Я занимаюсь личным
подсобным хозяйством с
2001 года, но работу на селе
знаю с детства � с третьего
класса я уже выходил на се�
нокос и косил…

Владимир Путин активно
интересовался ходом дел,
задавал вопросы:

� Насколько эффективно
Вы пользуетесь кредитами,
вообще пользуетесь ли?
Какими кредитами, какие
виды кредита? Что легче
получить, что сложно?

Предприниматель от�
кровенно рассказал обо

всех сложностях своей дея�
тельности:

� У меня было личное
подсобное хозяйство. Лич�
ные подсобные хозяйства
не имеют никакого юриди�
ческого статуса и взять кре�
дит невозможно, у них и
зарплаты ещё нет. Получа�
ется тупиковая ситуация.
Целый пласт населения,
который бы хотел занимать�
ся, но у них нет оборотного
капитала.

� Это те, кто владеет лич�
ным подсобным хозяй�
ством?

� Да, это форма соб�
ственности личного под�
собного хозяйства без об�
разования юрлица. У них
нет зарплаты, чтобы взять
кредит, а без зарплаты кре�
дит � сами знаете... Поэто�

му моё предложение такое:
если можно, выдавать кре�
диты под залог скота. Это в
принципе реально, у каждо�
го корова своя…

У нас 130 голов скота,
200 га сельхозугодий. Мы
справляемся своей семьёй
и, соответственно, основ�
ное внимание уделяем ка�
честву продукции � и за счёт
этого выживаем. Кроме
того, мы стараемся произ�
вести, переработать моло�
ко и довезти до конечного
потребителя. За счёт этого
мы имеем более высокую
цену, и у нас получается хоз�
расчёт, то есть можем что�
то накопить, соответствен�
но, можем что�то купить, и
можем одеть, накормить
детей.

Путина интересовали и
удои молока, и способы пе�
реработки, качество и коли�
чество готовой продукции и
способы реализации.

� То есть у вас конкрет�
ные, свои частные клиенты?

� Да, частные клиенты.
Они берут масло, сыр, по�
тому что он более вкусный
и более дешёвый. За счёт
этого выживаем.

Вникнув во все тонкости
производства, Президент
высказал своё мнение:

� Надо воспользоваться
вашим опытом.

Рашид Темрезов расска�
зал, что он тоже заинтере�
сован данным опытом и в
дальнейшем наработки
Сергея Николаевича нужно
взять на вооружение.

Президент ещё раз вер�
нулся к теме получения кре�
дитов:

� Проблема, которую Вы
видите, � это организация
возможности получения
кредита, кредитования?

� Да. Моё положение та�
ково. Смотрите, я работаю
в личном подсобном хозяй�
стве. Я свою продукцию

продаю на рынке. У меня
нет ни заработной платы, ни
стажа. Я не только не могу
получить кредит � я ещё не
могу накопить себе на пен�
сию. У меня нет заработной
платы и нет стажа. То есть,
получается, этот момент
задерживает развитие лич�
ных подсобных хозяйств.

� В накопительной сис�
теме можете принять учас�
тие.

� Понимаете, какая сис�
тема: если я не получаю за�
работной платы, у меня нет
стажа; я получаю валовой
доход и за счёт этого живу.
Здесь у меня нет юрлица.
В. Путин согласился с мне�
нием фермера, что работ�
ники личных подсобных хо�
зяйств без образования
юрлица фактически в соци�

альном плане не защище�
ны...

В завершение разговора
он поблагодарил предпри�
нимателя, предложил про�
думать решение данной
проблемы.

В свою очередь, Азамат
Тлисов, поблагодарил Пре�

зидента за ту значимую ра�
боту, которая проводится в
области молодёжной поли�
тики и в результате которой
молодёжная политика на
Северном Кавказе сейчас
выходит на качественно но�
вый уровень.

Безусловно, в этом ощу�
щается и роль федерально�
го агентства, федеральных
структур. Это и образова�
тельные форумы, такие, как
“Машук”. Это и всероссий�
ская площадка “Селигер”,
где наши ребята тоже актив�
но принимают участие.

Владимир Путин живо
поинтересовался:

� Ваши ребята были в
этом году?

� Да, они были как раз на
встрече. Я тоже участвовал.
И вопросы задавали, и об�
щались. То есть, конечно,
внимание, которое с вашей
стороны, со стороны руко�
водства всей страны уделя�
ется сейчас именно моло�
дёжной политике, вполне
ощутимо.

Молодые люди видят
свои карьерные траекто�
рии, видят те возможности,
которые созданы для них, и,
безусловно, те ресурсы, ко�
торые вы и всё Правитель�
ство сейчас для молодых
людей выделяете для того,
чтобы они могли попробо�
вать свои силы в проектной
деятельности, запустить ка�
кие�то пилотные проекты и
реализовать свои идеи.
Это, во�первых, даёт им
возможность зарекомендо�
вать себя как ответственных
людей, потому что это всё�
таки государственные сред�

ства. С другой стороны, это
такие репутационные при�
обретения. То есть их могут
увидеть в регионе. Конечно
же, региональные власти,
видя таких ребят, которые
что�то смогли уже сделать,
тоже обращают на них вни�
мание и поддерживают.

Второй момент � хотел
бы тоже сказать именно о
сфере образования. Моло�
дые люди, которые получа�
ют образование в Северо�
Кавказском регионе, чаще
всего в нём и остаются по�
том работать. Именно в этот
период, когда они становят�
ся профессионалами, лич�
ностями, возможно, их не�
обходимо поддержать ста�
жировками в других регио�
нах.

На крупных предприяти�
ях, заводах, в мощных науч�
ных центрах они смогут вза�
имно культурно обогащать�
ся, видеть свою траекто�

рию, своё дальнейшее раз�
витие и быть востребован�
ными. То есть это тоже та�
кой колоссальный опыт где�
то трудовой миграции и
опыт мобильности, о кото�
ром мы говорим. Как мне
представляется, это даст
новый толчок именно к дви�

жению молодёжи внутри
страны.

Азамат коснулся ещё и
вопроса поддержки моло�
дых семей, вернее � моло�
дых учёных, в плане жилья.
“В нашей республике ус�
пешно реализуется про�
грамма поддержки молодых
семей в рамках федераль�
ной программы “Жилище”.
В ней также прописана под�
держка молодых учёных, ко�
торые работают в системе
Российской академии наук.

В нашем регионе, да и в
большинстве других, моло�
дые учёные, а это доценты
до 35 лет, доктора � до 40,
работают большей частью в
сфере либо высшего обра�
зования, либо научно�ис�
следовательских регио�
нальных институтов, кото�
рые не входят в систему
Российской академии наук.
Они остаются неохваченны�
ми этой поддержкой. Воз�
можно ли какую�то, может
быть, корректировку в эту
программу внести, чтобы
они могли также поучаство�
вать и получить такую под�
держку?” � поинтересовал�
ся он.

Президент напомнил со�
бравшимся, что во многих
регионах это делается, и
делается за счёт региональ�
ных средств. “Я понимаю,
что в республике такие воз�
можности ограничены, но в
любом случае вопрос нуж�
но прорабатывать, вырабо�
тать какую�то совместную
программу”.

Рашид Темрезов пред�
ложил разработать про�
грамму до 2025 года. На что

Путин сказал: “Важно выде�
лить соответствующие
средства. По какой бюджет�
ной статье пропустить � это
уже технический вопрос.
Давайте подумаем над
этим, сейчас я не готов ска�
зать. В следующем году
вряд ли сможем точно реа�
лизовать эту идею, потому
что работа над бюджетом
закончилась. Но надо будет
прорабатывать на следую�
щий год”.

Далее Владимир Влади�
мирович поинтересовался,
насколько интересным был
“Машук” в этом году.

Тлисов ответил, что фо�
рум был очень интересным,
насыщенным и что ресурсы,
которые туда вложены,
ощутимы и видны � их вид�
но, этих ребят, в регионах.

Президент поделился
впечатлениями: “ Я с ними
встречался, � симпатичные
ребята, девчонки � умные,
продвинутые, очень дина�
мичные”.

Тлисов рассказал, что в
этом году ему посчастливи�
лось поучаствовать в экс�
пертном сообществе “Се�
лигера” и “Машука” и что
уровень проектных работ
значительно вырос. Они
стали более конкретны,
привязаны к целевым про�
граммам региона.

Президент подчеркнул,
что необходимо помогать
перспективной молодежи:
продвигать их идеи, проек�
ты, предложения, чтобы она
чувствовала, что ее труд не
уходит в песок.

Марат Узденов расска�
зал Владимиру Владимиро�
вичу о том, что занимается
проектом “Архыз” с момен�
та основания, с 2007 года.

Что непосредственно стро�
ительство на объекте нача�
лось в 2012 году. На сегод�
няшний день уже введена в
эксплуатацию первая канат�
ная дорога протяженностью
860 метров, четырёхместная
кресельная канатная дорога,
что это, тем не менее, толь�
ко первая ласточка.

Путин поинтересовался
чьё оборудование устанав�
ливается в Архызе.

� Производства Фран�
ции.

Р. Темрезов уточнил: �
Совместно с итальянцами.

Марат поведал Прези�
денту о дальнейших планах.
“В следующем году мы со�
бираемся уже запустить не�
сколько комплексов на 700
мест и вторую очередь ка�
натной дороги протяжённо�
стью около 2,5 километра и
пропускной способностью
2400 человек в час. Также на
объекте уже работает стан�
ция поисково�спасательной
службы.

Сам проект социально
значимый. Даже на сегод�
няшний день на начальном
этапе строительства, если
так можно сказать, уже за�
действовано около 1,5 ты�
сячи человек и более 20
предприятий строительной
отрасли республики.

� Вы где кредитуетесь? �
поинтересовался Прези�
дент.

� “Внешэкономбанк”.
� Каков общий объём?
� Общий объём догово�

ра � 5 миллиардов.
� Сколько вы выбрали

уже?
Окончание на 2
й стр.

«Диспансеризацией
охватим все население»

В его работе приняли
участие члены комиссии
Общественной палаты по
социальной политике, здра�
воохранению и образова�
нию, руководители мини�
стерств и ведомств, глав�
ные врачи лечебных учреж�
дений республики, руковод�
ство республиканского
объединения организаций
профсоюзов. Открывая ме�
роприятие, председатель
Общественной палаты КЧР
Вера Молдованова отмети�
ла злободневность обсуж�
даемой темы, ведь от улуч�
шения качества медицинс�
кого обслуживания зависят
увеличение продолжитель�
ности жизни россиян, рост
рождаемости, а следова�
тельно, решение демогра�
фической ситуации.

Министр здравоохране�
ния и курортов КЧР Ирина
Гербекова подробно рас�
сказала о том, как на терри�
тории республики идет ра�
бота по реализации про�
граммы модернизации
здравоохранения, которая
вступила в свой завершаю�
щий этап.

� На очереди, � говорила
Ирина Джашауовна, � реше�
ние проблемы информатиза�
ции, которая позволит вести
электронные истории болез�
ней, архивирование данных,
их передачу в лаборатории,
запись на прием к специали�
стам и многое другое. Пока
закуплено соответствующее
оборудование для 26 лечеб�
ных учреждений. Конечно,
это работа не одного дня, но
мы стараемся идти в ногу со
временем и прилагаем к это�
му все усилия.

Журналистов интересо�
вало, как в республике идет
работа по диспансеризации
населения.

В России, отметила ми�
нистр, со следующего года
начнет работать программа
по диспансеризации взрос�
лого населения (начиная с
21 года) с периодом в шесть
лет. В КЧР разработана рес�
публиканская программа,
которая, начиная со следу�
ющего года, осуществит то�
тальную диспансеризацию
всего населения. К сожале�
нию, посетовала Гербекова,
жители республики, особен�
но сельское население, к
своему здоровью относятся
небрежно. Хотя на уровне
руководства республики де�
лается очень многое для
того, чтобы наши граждане
получали своевременную и
качественную помощь.

По мнению главного вра�
ча Карачаево�Черкесского
республиканского перина�
тального центра Евгении
Пономаревой, пациентам
сегодня оказывается по�
мощь согласно федераль�

КЛЮЧЕВЫМ направлениям модернизации здраво�
охранения и реализации политики сбережения че�

ловека в КЧР было посвящено очередное заседание
за «круглым столом», прошедшее в минувшую среду
в Общественной палате республики.

ным стандартам. И этому во
многом способствовали
программа модернизации
здравоохранения в целом, и
родовые сертификаты в ча�
стности. На вопрос, какой
процент женщин предпочи�
тает рожать не дома, а в
других регионах, Евгения
Борисовна ответила:

� 22�25 процентов, и это
объясняется не качеством
медицинских услуг в респуб�
лике, оно достаточно высо�
ко, а особенностями геогра�
фии: некоторые районы рес�
публики граничат с Кисло�
водском, Невинномысском.
Должна заметить, что за
последние три месяца коли�
чество рожениц, решивших
рожать в Карачаево�Черке�
сии, увеличилось.

А председатель обще�
ственной организации «Ка�
рачаево�Черкесское рес�
публиканское объединение
организаций профсоюзов»
Раиса Айбазова отметила
необходимость укомплекто�
вания лечебных учреждений
республики более совре�
менной техникой. «В некото�
рых населенных пунктах, �
сказала она,� нет не то что
компьютеров, а и обыкно�
венной телефонной связи».

Вопрос оплаты труда
медицинских работников
поднял на «круглом столе»
председатель отрасли
здравоохранения респуб�
ликанского объединения
организаций профсоюзов
Ахмат Тебуев.

 Министр по физической
культуре, спорту и туризму
КЧР Мурат Лайпанов выра�
зил сожаление, что в про�
грамму модернизации не
вошел физкультурно�оздо�
ровительный диспансер.

� Мы обсуждали этот
вопрос на уровне руковод�
ства республики, � ответи�
ла Гербекова. � Есть дого�
воренность с мэрией Чер�
кесска расширить площади
эндокринологического и
физкультурно�оздорови�
тельного диспансеров и
центра здоровья за счет
помещений, которые сей�
час занимает станция пере�
ливания крови.

На заседании поднима�
лись разные вопросы, к
примеру, почему в аптеках
лекарства отпускаются без
рецептов, когда начнется
строительство диагности�
ческого центра (пока мы
платим деньги соседям),
когда лечебные учреждения
будут оснащены тест�сис�
темами и др.

Представители объеди�
нения республиканских
организаций профсоюзов
внесли предложения по
увеличению зарплаты ме�
дицинским работникам.

Соб. инф.
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«Надо брать пример
с Карачаево�Черкесии»

Владимир ПУТИН:

Окончание.
Начало на 1
й стр.
� Выбрали, к сожалению:

на этот год у нас 1 милли�
ард 200 миллионов � выб�
рали 600.

� А освоили сколько?
� Выбрали 600 и из сво�

их средств, непосредствен�
но компания “Синара”, �
миллиард.

� Своих � миллиард?
� Своих � миллиард, и

кредитных � 600.
� Прилично. Это на этот

год у вас такой план?
Да, всего за весь проект

� более миллиарда, а за этот
год � 600.

� С “Внешэкономбан�
ком” нормальные отноше�
ния выстроили? Какие про�
блемы?

� Честно говоря, не�
множко затягивается реше�
ние вопросов, и много от�
лагательных условий в до�
говоре у нас идёт. Но в прин�
ципе работа идёт.

� Деньги выделяют?
� Выделяют. Медленно,

но выделяют.
� А гостиничные комп�

лексы ещё не начали стро�
ить?

� Начали уже. Пять гос�
тиниц строится. В следую�
щем году мы уже 700 мест
готовы обеспечить.

Р. Темрезов напомнил о
представленном на сочинс�
ком форуме проекте и пред�
ложил ознакомиться с хо�
дом строительства в режи�
ме реального времени: “У
нас в принципе две гости�
ницы, они будут сданы в эк�
сплуатацию уже в этом году
� в конце года, может быть
� в начале следующего года.
И с весны следующего года
две гостиницы уже смогут
принимать туристов. Но к
следующему горнолыжному
сезону, 2012�2013 годов,
мы будем уже готовы”.

Путин обозначил при�
оритеты: наладить хороший
сервис и подготовить пер�
сонал. И спросил, что в этом
направлении делается.

Рашид Темрезов заве�
рил Президента, что регион
совместно и с инвестором
“Архыз�Синара”, и с “Курор�
тами Северного Кавказа”, и
Александр Геннадьевич
Хлопонин очень много уде�
ляют внимания этому воп�
росу: “И не только звеньям
высшего образования, вы�
пускники которого пойдут
работать завтра менедже�
рами, Мы на уровне наших
профтехучилищ ввели но�
вые направления обучения,
именно в сфере обслужива�
ния: это и официанты, это и
инструкторы”.

На вопрос Президента,
кто будет руководить этими
гостиницами, Марат отве�
тил, что сейчас будет созда�
ваться управляющая компа�
ния на первом пусковом
комплексе, который в 2013�
2014 году планируется за�
пустить. Управляющая ком�
пания будет создана совме�
стно республикой и группой
“Синара”.

В. Путин: “Послушайте,
вам нужны хорошие специа�
листы, иначе вы не выигра�
ете конкуренции ни с Сочи,
я уж не говорю с курортами
где�то в Альпах. Вам нужны
менеджеры международно�
го класса. Только тогда вы
сможете выиграть в конку�
рентной борьбе. Конкурен�
ция будет только нарастать.
У нас по всей стране сейчас
строятся такие курорты: и на
Дальнем Востоке, и в Сиби�
ри, и на Урале, и в других
районах Северного Кавказа.
И за границу � у нас же сво�
бодная страна, открытая �
люди ездят.

Вам нужны менеджеры
европейского уровня. Нуж�
но и своих готовить, и, если
нет, � приглашать. Лучше,
конечно, готовить своих. Но
готовить их нужно по�серь�
ёзному, иначе вам удачи не
видать. Можно вложить туда
миллиарды и миллиарды �
и будут гостиницы полупус�
тыми стоять. У вас просто
шикарные природные усло�
вия, лучше не придумаешь,
очень красиво. И склоны
хорошие, и перепады заме�
чательные, и много снега, и
солнца очень много. Нужен
сервис хороший по прием�
лемым ценам”.

Глава республики заве�
рил Президента страны, что
у нас упор делается в основ�
ном на категорию “три звез�
ды”.

В. Путин одобрил стрем�
ление сделать курорт дос�
тупным для людей со сред�
ним достатком: “Это хоро�
шо. Но всё равно это зна�
чит: сервис должен соот�
ветствовать “трём звёз�
дам”. “Три звезды” � это не
просто чашки, ложки и лиф�
товое оборудование, это,
прежде всего, уровень об�
служивания.

Нужно приглашать спе�
циалистов. Искать, таких
достаточно уже в России.
Приглашать иностранных
экспертов. И создать свою
собственную школу”.

Р. Темрезов убедил Пре�
зидента в том, что у нас есть
опыт на примере Домбая:
“Конечно, он не дотягивает
до уровня европейского,
если мы говорим сегодня о
сервисе. Но в любом случае
мы подтянулись за после�
дние несколько лет”.

Владимир Владимиро�
вич подсказал, что нужно,
“чтобы уровень был лучше,
чем европейский. Это об�
служивание топ�уровня. И
это не так сложно сделать.
Потому что европейцы уже
давно расслабились. По�
смотрите, что некоторые
азиатские страны демонст�
рируют с точки зрения сер�
виса. Мы с вами точно мо�
жем это сделать. Только
нужно понять, что это клю�
чевое звено во всём этом
бизнесе. Надо искать этих
людей, приглашать их, за�
интересовывать, тащить их
на работу.

И это должно быть

он, дали бы возможность
привлечь ещё и более опыт�
ных специалистов: до 40�45
лет. Поэтому, если у нас
будет возможность, конеч�
но, было бы замечательно
эту программу продлить
хотя бы ещё на один год и
увеличить возрастной ценз.
Если такая возможность бу�
дет, я думаю, в ближайшие
полтора года мы практичес�
ки решим вопрос привлече�
ния специалистов в сельс�
кую местность.

В связи с тем, что это
перекликается с програм�
мой модернизации, которая
очень активно у нас сейчас
внедряется: это и улучше�
ние материально�техничес�
кой базы, и проведение ка�
питального ремонта, и, по�
вторюсь, введение стандар�
тов оказания медицинской
помощи, доступности меди�
цинской помощи, � думаю,
к концу реализации про�
граммы модернизации у
нас будет другой уровень
оказания медицинской по�
мощи, в том числе и на селе,
потому что разработанные
Минздравом России стан�
дарты медицинской помо�

щи уже унифицированы для
всех регионов. Желает или
не желает этого то или иное
лечебное учреждение, оно
обязано оказывать эту по�
мощь в тех рамках, которые
утверждены.

� Программа модерни�
зации, которая сейчас реа�
лизуется, она вас косну�
лась, вы почувствовали её
на себе? Если коснулась, то
в чём? � спросил Путин.

� Программа модерни�
зации коснулась нас прак�
тически во всём, в том чис�
ле в укреплении материаль�
но�технической базы. Се�
годня отремонтированы
практически все лечебные
учреждения в нашем райо�
не, которые годами не по�
лучали даже текущего ре�
монта. По Карачаево�Чер�
кесии 56 объектов здраво�
охранения уже отремонти�
рованы, закончены. До кон�
ца года планируется ещё
закончить 44 объекта.

Можно сказать, что из
тех 100 тысяч квадратных
метров, которые требуют
капитального ремонта, про�
грамма модернизации в
связи с небольшой её дли�
тельностью охватывает по�
ловину. Ещё половина, ко�
торая требует капитально�
го ремонта, остаётся. Если
будет возможность про�
длить программу модерни�
зации, она будет полезна
для всех лечебных учрежде�
ний и Карачаево�Черкесии
в частности, и Российской
Федерации в целом.

� А ФАПы как?
� Буквально в прошлом

месяце у нас была комис�
сия Минздрава России, ко�
торая оценивала программу
модернизации в регионах,
во главе с министром Веро�
никой Игоревной Скворцо�
вой. Я могу сказать, что,
может быть, мы их удивили
тем, в каких условиях сегод�
ня находятся у нас больные
в участковых больницах.

Посадили проверяюще�
го в машину и поехали в уча�
стковую больницу, никого
ни о чём не предупреждая,
потому что комиссия при�
ехала спонтанно. Они даже
удивились условиям. После
капитального ремонта люди
практически хлынули в эти
лечебные учреждения, по�
тому что человек всегда
ищет сервис и медикамен�
ты.

А программа модерни�
зации всё это дала. Сервис
� в связи с тем, что у нас
условия нахождения боль�
ных улучшились, медика�
ментозное обеспечение �
оно 100�процентное в свя�
зи с тем, что, по стандар�
там медицинской помощи �
по доступности амбулатор�
ной помощи, у нас колос�
сальные деньги идут на за�
купку лекарственных
средств.

 � А уровень заработной
платы? � поинтересовался

Владимир Владимирович.
� Уровень заработной

платы тоже перекликается с
программой модерниза�
ции, он тоже вырос.

� Как�то новые стандар�
ты отражаются на уровне
заработной платы?

� Они отражаются. И до�
ступность отражается. Если
сегодня за каждого больно�
го, который приходит в по�
ликлинику или к которому
доктор приходит домой,
платится дополнительно 50
рублей, то, конечно, докто�
ру невыгодно сидеть сегод�
ня в сельской местности в
поликлинике и ждать, когда
же к нему подойдёт боль�
ной, � он встаёт и идёт. За�
кончил приём � он понима�
ет, что его зарплата напря�
мую с этим связана. В сред�
нем сегодня врачи у нас
получают от 17 до 19 тысяч.

Рашид Темрезов под�
твердил, что это больше
почти на 20 процентов.
Средний медицинский пер�
сонал получает в среднем
от 8 до 12 тысяч в зависи�
мости от тех объёмов, ко�
торые они выполняют.

Макаов сообщил, что это

только благодаря активно�
му участию республики в
программе модернизации,
потому что дополнительные
средства, которые получа�
ет республика, осваивают�
ся � и осваиваются в пра�
вильном направлении. То
есть они идут на выплаты
специалистам, они идут на
улучшение материально�
технической базы, и поэто�
му здесь по программе мо�
дернизации, конечно, есть
моменты, которые надо
продлевать. Особенно это
касается информатизации.
Информатизация � это про�
грамма, которая требует
осмысления не только с
нашей стороны, руководи�
телей, но требует осмысле�
ния со стороны и простого
врача, и больного. Больной
должен научиться тому, что
бывают электронные очере�
ди, что на приём к врачу
можно записаться, не выхо�
дя из дома. А врач должен
научиться тому, что сегодня
больной имеет полное пра�
во записаться онлайн или
прийти в регистратуру за�
регистрироваться, и так да�
лее. То есть если особенно
по некоторым направлени�
ям программа модерниза�
ции будет продлена, то, я
думаю, до конца 2013 года
все эти вопросы найдут
своё решение.

Сегодня, буквально пе�
ред тем, как вылететь, мы
получили передвижной
флюорограф для нашей
районной больницы. Это ко�
лоссальное оборудование,
благодаря которому удаст�
ся обследовать всё населе�
ние района и сказать: ребя�
та, у нас вот такой уровень
заболеваемости, социально
значимой патологии, у нас
такие возможности сегод�
ня.

� Главное, чтобы обору�
дование не простаивало;
конечно, надо заниматься
подготовкой персонала,
чтобы люди были готовы ра�
ботать.

� Владимир Владимиро�
вич, нам было дано жёсткое
указание: заказывайте то
оборудование, которое бу�
дет работать и которое бу�
дет в обязательном поряд�
ке использовано в дальней�
шем в плане введения стан�
дартов. Мы взяли и прове�
ли анализ, какие патологии
чаще встречаются. Было за�
казано оборудование таким
образом, чтобы, во�первых,
не оборудование приходи�
ло � и мы под него готовили
специалиста, а чтобы спе�
циалист был � и приходило
оборудование, которое на�
чинает работать с первого
дня.

� Надо и то, и другое.
Подчас новая техника дол�
жна поступать � и люди дол�
жны быть готовы, � отметил
Президент.

� По программе модер�
низации в Карачаево�Чер�

кесии обучен 61 специа�
лист, из которых 7 специа�
листов � это доктора из на�
шей центральной районной
больницы.

� Вы очень важный мо�
мент затронули, касающий�
ся информатизации. Рабо�
та эта важна и в плане кон�
тактов с пациентами, и для
того, чтобы получать, осо�
бенно в сельской местнос�
ти, своевременную кон�
сультацию, скажем, в рес�
публиканской больнице или
в каких�то вышестоящих уч�
реждениях в Москве, в Пи�
тере, в других местах. Но
ведь в программе модерни�
зации заложены средства
на эти цели. До Карачаево�
Черкесии средства в части
информатизации как�то
дошли? � спросил В. Путин.

Рашид Темрезов под�
твердил: “ Конечно. У нас
общий объём � 1 миллиард
384 млн., из них 560 милли�
онов с учётом наших рес�
публиканских денег � имен�
но на информатизацию”.

� Это очень важно, осо�
бенно для сельской местно�
сти.

Макаов обратился с
просьбой к Президенту о
продлении программы под�
держки молодых специали�
стов на селе.

� Я понял, что вас это

затрагивает напрямую. У
нас это действительно не
предусматривалось на сле�
дующий год, но сейчас в
Правительстве изучают этот
вопрос. Я думаю, что про�
дление программы в пре�
жних параметрах возможно.
Что касается изменений па�
раметров, связанных с воз�
растом, некоторых других
интересных аспектов этой
практики, то пока они не
рассматриваются, но ду�
маю, что саму программу
мы можем продлить на сле�
дующий год. Сейчас как раз
идёт дискуссия по этому
вопросу. Подождём, Прави�
тельство представит свои
предложения в самое бли�
жайшее время.

Мадина Туркменова на�
чала свою речь со слов бла�
годарности: “Для меня
большая честь быть здесь,
беседовать с вами. В лице
всех матерей Карачаево�
Черкесии хочется поблаго�
дарить Вас за предприни�
маемые усилия в поддерж�
ке семей, у которых есть
дети. Впервые за много лет
мы почувствовали внима�
ние, заботу, поддержку, по�
нимание остроты проблем
многодетных семей со сто�
роны государства. Конечно,
хочется сказать огромное
Вам за это спасибо”.

Президент поинтересо�
вался, что она считает наи�
более действенной формой
поддержки на примере сво�
ей собственной семьи и
своих знакомых, друзей,
родственников. Что самое
важное?

На это последовал конк�
ретный пример: “Когда у нас
родилась дочь, мы имели
возможность получить се�
мейный капитал. Для бюд�
жета нашей семьи это зна�
чимая мера социальной
поддержки. Но в сентябре
дочке исполнится четыре
года, мы бы хотели исполь�
зовать капитал на покупку
жилья, но нет такой возмож�
ности”.

� Почему?
� Говоря об этой пробле�

ме, я не хочу сказать, что эта
проблема лично моей се�
мьи.

� Я не понимаю, почему
нет такой возможности? В
рамках использования ма�
теринского капитала это
возможно.

� Я объясню. Жилищная
проблема � это проблема
для многих многодетных
семей, так как нет дополни�
тельных средств, помимо
материнского капитала, для
того, чтобы можно было
приобрести жильё или по�
строить дом. Семья боль�
шая, расходы большие.

� То есть этих денег, ко�
нечно, самих по себе недо�
статочно для кардинально�
го решения проблемы?

� Конечно.
� А добавить не из чего?
� Да. И мне бы хотелось

обратить Ваше внимание
на возможность решения
этой проблемы путём госу�
дарственного субсидиро�
вания части процентной
ставки по ипотечным кре�
дитам.

� Пускай Глава республи�
ки представит свои предло�
жения. Можно в рамках
межбюджетных отношений
попробовать это решить.
Вы знаете, что во многих
субъектах Федерации так и
поступают. Но существуют
свои процедуры, и с Мин�
фином можно договари�
ваться, надо только понять
этот объём. Представьте
предложения. Давайте по�
ручим их проработать.

“У нас на самом деле
есть определённые мысли,
� сказал Р. Темрезов, � как
поддерживать многодетные
семьи. Я думаю, что мы
представим свои предложе�
ния и сами будем над этим
работать”..

“Федерация выделяет,
что называется, основное
тело этих денег, а дополни�
тельная поддержка предо�
ставляется, как правило, на
уровне регионов Российс�
кой Федерации, в том чис�
ле и с помощью предостав�
ления субсидий по процен�
тным ставкам, по процен�
там при получении ипотеч�

ного кредита. Понятно, что
есть регионы с большей
бюджетной обеспеченнос�
тью, есть � с меньшей. В
республике проблем хвата�
ет, поэтому давайте прора�
ботайте с Минфином”, �
обозначил Президент РФ.

Туркменова рассказала
Путину о том, что её волну�
ет ещё одна проблема: “В
этом году исполнится 20
лет, как я работаю в школе,
это мой общий трудовой
стаж. Определённый про�
межуток этого моего трудо�
вого стажа я, родив четырёх
детей, сидела дома, ухажи�
вала за ними. Естественно,
педагогический стаж пре�
рывался. И меня волнует эта
проблема”...

� Мы и на экспертном
уровне тоже изучали этот
вопрос, связанный с тем,
чтобы засчитывать в стаж
период воспитания детей в
многодетных семьях. Он
сейчас обсуждается. Пока
не готов сформулировать
окончательное его реше�
ние, но действительно мы
думаем об этом.

� Вы поверьте, мы были
бы очень рады, если бы
было принято положитель�
ное решение.

� Это важно. Я ещё один
импульс пошлю всем, кто у
нас этим вопросом занима�
ется. Вы в школе работае�
те, Вы как�то ощутили на
себе эту школьную про�
грамму развития школьно�
го образования и модерни�
зации школы, связанную с
необходимостью повыше�
ния уровня заработной пла�
ты преподавателей? � поин�
тересовался Путин.

� Конечно же, ощутили.
Если в общем говорить про
модернизацию, я за модер�
низацию, я за реформы.
Настоящий учитель не дол�
жен бояться ничего нового,
а наоборот, идти в ногу со
временем, находиться в
творческом поиске. И то,
что сейчас происходит в об�
разовании, даёт толчок
всем учителям � появилась
в глазах искра, надежда на
то, чтобы работа станет бо�
лее плодотворной, более
качественной. И конечно, я
не хочу сказать, что сразу
произошла резкая переме�
на в положительную сторо�
ну, но тем не менее мы на�
деемся, что с каждым разом
всё будет лучше и лучше.

В. Путин обратился с
вопросом к Главе Карачае�
во�Черкесии о заработной
плате школьных учителей.

Р. Темрезов пояснил, что
на сегодняшний день она
отстаёт от средней по эко�
номике России.

� С 1 сентября 2012 года
она у нас составит более 15
с половиной тысяч рублей,
что является средней по
экономике КЧР.

Рашид Темрезов расска�
зал, что, среднюю заработ�
ную плату по экономике в

республике подтянули пу�
тём того, что подписали со�
глашение даже и с частным
бизнесом.

Путин согласился с тем,
что средняя заработная
плата по экономике растёт,
поэтому её трудно дого�
нять.

� Это я всё понимаю, �
сказал Президент РФ.

Темрезов вновь поднял
вопрос о модернизации об�
разования в республике.

И на вопрос Путина,
сколько вы получили на эти
цели, пояснил, что респуб�
лика получила по сравне�
нию с модернизацией здра�
воохранения не так много �
порядка 360 миллионов:
“Но ещё раз повторюсь, для
нас это тоже такая колос�
сальная подвижка. Очень
многие школы (там даже
есть такой подпункт � “энер�
госбережение”) поменяли
окна, сделали капитальный
ремонт. Мы капитально ре�
конструировали несколько
школ. Для нас это была ве�
сомая поддержка. Хоть эти
деньги мы сэкономили в
принципе и должны были
пустить их на зарплату. Но
много проблем у нас. И по
дошкольным учреждениям,
я считаю, большую работу
делаем.

По дошкольным учреж�

дениям у нас большая оче�
рёдность. Но мы сейчас, по�
мимо всего прочего, сдаём
только в этом году 9 дош�
кольных учреждений на
1000 мест в общей сложно�
сти”.

� Это вообще в целом
очень неплохо.

� Да. И здесь я хотел бы
даже поблагодарить и част�
ный бизнес, который у нас в
республике пошёл на это.
Мы не все деньги из бюд�
жета на эти проблемы тра�
тим.

� А как вы организуете
привлечение частного биз�
неса и частных денег? Они
потом принимают участие в
работе самого учреждения
или это чисто спонсорская
вещь?

� Спонсорская, на сегод�
няшний день � спонсорская.
Я ещё раз хочу поблагода�
рить их за это. Но всё�таки
мы посмотрели, я сейчас
хочу перенять опыт, кото�
рый был в Москве, Санкт�
Петербурге, подушевого
финансирования. Элект�
ронные очереди начинаем
вводить. Вами поставлена
задача к 2016 году � мы хо�
тим постараться раньше её
выполнить, � заверил Глава
КЧР.

� Для республик Север�
ного Кавказа, для Карачае�
во�Черкесии это особенно
актуальная проблема.

� Да. Я поехал недавно в
населённый пункт и задаю
вопрос главе села, сколько
детей пошло в этом году в
первый класс. Он мне отве�
чает: 32. Я говорю: а сколь�
ко родилось? Он говорит:
96, то есть ровно в три раза
больше, � через семь лет мы
уже должны быть готовы.
Такая динамика во всем!

� Надо всем остальным
субъектам Федерации
брать пример с Карачаево�
Черкесии, � подвел итог
беседы Президент РФ.

По возвращении на родину мы поинтересовались мне�
нием делегатов:

Мадина ТУРКМЕНОВА, многодетная мать:
� Я не могла и подумать, что в моей жизни случится

такое: я встречусь с Президентом России и задам ему
волнующие меня вопросы. Подняла, наверное, самый ак�
туальный вопрос для многодетных семей: жилищный. У
меня четверо детей, а собственного жилья нет (живем со
свекровью). Единственные средства, которые имеются, –
«материнский капитал» за последнего четвертого ребенка.
Попросила Владимира Владимировича рассмотреть воп�
рос о возможности государственного субсидирования ча�
сти процентной ставки по ипотечным кредитам. Потом
обратила внимание Президента на вопрос трудового стажа
многодетных матерей. Если бы многодетным матерям зас�
читывали декретный отпуск как стаж (воспитание детей –
ведь на самом деле очень тяжелая и кропотливая работа),
я бы, к примеру, смогла бы выйти на пенсию по выслуге
через пять лет. Для многодетной семьи эти деньги не лиш�
ние. Владимир Владимирович с вниманием отнесся к оз�
вученным мной проблемам и обещал дать соответствую�
щие поручения. Не ожидала, что на таком высоком уровне
встречу столько тепла и доброжелательности.

Марат УЗДЕНОВ, исполнительный директор ООО
“Архыз#1650”:

� Совершенно естественно, что перед такой важной
встречей все члены делегации испытывали некоторое вол�
нение, ведь мы представляли республику на самом выс�
шем уровне. К всеобщему удовлетворению, встреча про�
шла в очень благоприятной обстановке и теплой атмосфе�
ре. Приятно удивило, что глава государства очень хорошо
осведомлен обо всех наших проблемах, прекрасно разби�
рается в специфике региона, ориентируется буквально во
всех вопросах, остро стоящих в республике... В ходе бесе�
ды с Президентом РФ были подняты самые разные темы,
касающиеся развития нашей республики. Когда речь заш�
ла о проекте “Архыз”, который на сегодняшний день явля�
ется одним из самых крупных инвестиционных проектов в
СКФО, у В. Путина были свои пожелания: поставить сер�
вис курорта на должный уровень, чтобы он соответствовал
европейским стандартам туризма. Он подчеркнул, что это
— один из основополагающих факторов успеха, на кото�
рый мы, конечно, рассчитываем. С этим трудно не согла�
ситься, ведь ради этого мы работаем, развиваемся и идем
только вперед.

Сергей БОГАТЧЕНКО, глава личного подсобного хо#
зяйства:

� Впечатления от встречи самые хорошие. Человек
болеет за государство, в том числе за Карачаево�Черке�
сию. Все очень четко, грамотно и объективно.

Амин МАКАОВ, главный врач Хабезской централь#
ной районной больницы:

� Лично для меня, а также для всех, кто работает в
сельской местности, весьма ощутимы те позитивные изме�
нения, которые сегодня происходят именно в селах. Про�
шедшая встреча с Президентом страны дала надежду, что
эти положительные перемены продолжатся. Отдельно хо�
чется отметить активное участие руководства республики
в различных федеральных программах, в том числе, конеч�
но, в программе модернизации здравоохранения. Именно
благодаря поддержке Главы Карачаево�Черкесии Рашида
Темрезова, благодаря поддержке Минздрава республики и
стали возможны все эти положительные перемены, кото�
рые происходят сегодня в сфере здравоохранения нашего
региона. Очень приятно, что нашей делегации оказали
теплый, радушный прием. Мы почувствовали большую
заинтересованность Президента Российской Федерации в
тех проблемах, которые существуют в Карачаево�Черке�
сии, и в тех отраслях, которые представлял каждый член
делегации.

Азамат ТЛИСОВ, и. о. заведующего кафедрой “Про#
граммная инженерия” СКГГТА:

� Очень тепло нас встретил глава государства. Букваль�
но по всем поднятым на встрече направлениям имел оп�
ределенное мнение. Владимир Владимирович очень при�
стально и внимательно следит за решением всех вопросов
в регионе. Несомненно, подобный формат встреч помогает
глубже вникнуть в проблемы региона, его атмосферу, и
это, определенно, дает свои плоды. Это очень хороший
пример взаимодействия с регионами. Многие довольно
непростые вопросы касательно медицины, сельского хо�
зяйства были решены непосредственно на встрече. Это
говорит об очень глубокой и оперативной работе команды
Владимира Владимировича. От встречи остались только
самые лучшие впечатления. Что касается молодежной
политики, по которой мною были подняты вопросы, то это
направление по�прежнему остается приоритетным и на нем
фокусируется основное внимание. Будет хорошо, если эта
динамика сохранится.

Материал подготовлен
по стенограмме пресс�службы Кремля.

“фишкой” курортов Север�
ного Кавказа � обслужива�
ние топ�уровня, самого вы�
сокого класса, такого, кото�
рого нигде нет. Это правиль�
но, что это трёхзвёздочный,
но, повторяю ещё раз, три,
четыре, пять звёзд � это не
просто лучший или худший
интерьер, это уровень об�
служивания. Вот на эту тему
подумайте.

Это генеральное на�
правление. Но, естествен�
но, вы купили оборудова�
ние. Купили � и купили, по�
ставили, техническая инс�
пекция приняла его � значит,
правильно, хорошо поста�
вили, и, слава Богу, будет
стоять. Обслуживать нужно
людей, прежде всего. И, ко�
нечно, нужно обеспечить
безопасность. Но надеюсь,
что заинтересованные ком�
пании над этим подумают �
конечно, вместе с респуб�
ликой, с силовыми структу�
рами”, � обозначил он.

Дошла очередь и до
здравоохранения. Амин Ма�
каов сообщил Президенту о
том, что благодаря его (Пу�
тина) предложениям, кото�
рые на сегодняшний день
реализуются очень активно,
по привлечению молодых
специалистов в сельскую
местность в Карачаево�
Черкесии за эти полгода
удалось привлечь на село
135 молодых специалистов.

� Поехали на село?
� Чисто на своём приме�

ре могу сказать, что в нашу
больницу переехало 33 спе�
циалиста. И у нас ещё име�
ются, скажем так, догово�
рённости с теми специали�
стами, которые нам нужны,
чтобы до конца года, кто
окончил интернатуру, кто
окончил ординатуру, при�
ехали на работу.

� И все получили по мил�
лиону?

� 127 человек в респуб�
лике уже получили по мил�
лиону. И сегодня благодаря
этому, могу сказать, возник�
ли другие вопросы: а поче�
му программа рассчитана
не до 40�летнего возраста,
а почему только в этом
году?

Рашид Темрезов сооб�
щил, что образовалась оче�
редь из желающих уже в 120
человек.

А. Макаов выразил мне�
ние практически большин�
ства докторов, особенно
докторов с опытом, которые
желали бы, наверное, пере�
ехать в сельскую местность
и работать, потому что се�
годня заметны существен�
ные изменения, которые
идут в здравоохранении, �
это доступность, это стан�
дарты медицинской помо�
щи плюс наличие сельских
доплат.

� У нас условия работы в
эквиваленте денежного ре�
жима выше, чем в городе, �
сказал А. Макаов. � Поэто�
му эти подъёмные, милли�
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ОБЪЕКТИВНЫЙ анализ ис�
торического процесса

развития полиэтнического на�
селения Северного Кавказа в
составе России в Год истории
обретает новое звучание.

Разрешение стратегичес�
ких интересов Российского
государства на Северном
Кавказе в 17�19 веках, завер�
шившееся вхождением наро�
дов Северного Кавказа в ус�
тойчивую государственную
систему Российской импе�
рии, повлекло множество по�
зитивных последствий.

Безусловно, военные, по�
литические, территориальные
и другие замыслы, с которы�
ми последовательно выступа�
ла Россия на Кавказе, самым
кардинальным образом отра�
зились в исторических судь�
бах горцев. В 17�19 веках
здесь столкнулись глобаль�
ные интересы ряда госу�
дарств: Османской империи и
его сателлита Крымского хан�
ства, России и Иранского
шахства, а также отдаленных
мировых держав � Франции и
Англии. Положение и в самой
России оставалось непроч�
ным. Устойчивость этого по�
ложения не обеспечивалась
позицией местного населения
и затянувшимся процессом
заселения предгорной равни�
ны казаками, выходцами с Ук�
раины, Дона и Поволжья.

К началу 19 века былая
мощь и влияние Османской
империи и Крымского хан�
ства несколько ослабели. Как
подчеркивал турецкий офи�
цер Осман�бей: «Кавказский
хребет � естественный пре�
дел азиатской Турции. Эта
истина была достаточно по�
нята государственными
людьми Турции еще в 1750
году, когда Россия обнаружи�
ла все более и яснее свои
политические стремления.
Но, когда Турция была в пол�
ной силе, она забавлялась
прогулками в Вену и Милан;
между тем как о Кавказе ста�
ла думать в период полного
истощения и раздробления»
(Цит. по 3. Кипкеевой).

Набиравшая силу Россий�
ская империя шаг за шагом
расширяла свое влияние на
южных рубежах. В ходе дли�
тельной Кавказской войны
противоборствующими сто�
ронами использовалось мно�
жество форм и методов за�
воевания симпатии и доверия
местного населения. Об од�
ной из традиций этого пери�
ода хотелось бы поделиться
своими размышлениями.

Со времен Ордынского
нашествия армия победите�
лей, после подписания мир�
ных соглашений, вынуждала
побежденных к аманатской
присяге. «Аманат» � (тюркс�
кое) «поручитель», «залог».

Практика аманатства при
решении военно�политичес�
ких вопросов не является
изобретением Золотой Орды
или России. История Древ�
ней Греции, Египта, Персии,
Римской империи знает мно�
го примеров практики ис�
пользования поручителей
(т.e. аманатов) из представи�
телей покоренных народов.

Недавно, перечитывая
книгу «Эхо Непрядвы» (Не�
прядва � речка, у которой про�
изошла Куликовская битва)
российского (советского) пи�
сателя и историка Владими�
ра Возовикова, выписал для
себя цитату: «Заложником в
Орде был оставлен и юный
Василий (сын Дмитрия Донс�
кого. � Ш.Т.). Еще со времени
набега на ханских задворках
обретался Кирдяпа. Как в ста�
ринные времена, наследники
великих русских князей ока�
зались в ханских руках. Не
было лишь Федора, сына Оле�
га Рязанского... ».

Институт аманатства ши�
роко бытовал в период обме�
на послов как посольский
обычай. Так, на южной гра�
нице Руси, например, в одно
и то же время русский посол
отправлялся в Ногайскую
Орду, а ногайский посол � в
Московскую Русь, как залог
верности данным обязатель�
ствам.

В своеобразной форме
эта практика использовалась
и в период присоединения к
России отдельных сообществ
Северного Кавказа. Систем�
ное применение института
аманатства в ходе Кавказс�
кой войны послужило реше�
нию двуединой задачи: воен�
но�политического и кадрово�
го характера.

Первая из них � служила
гарантом обеспечения под�
контрольно� стабильной об�
становки на присоединенных
территориях за счет такого
сдерживающего фактора как
аманатство. Принятие в каче�
стве аманатов детей из чис�
ла правящей верхушки наро�
донаселения новых террито�
рий как нельзя лучше обес�
печивало условия для того,
чтобы здесь не содержать
силовые (войсковые) подраз�
деления. В прямой связи с
такой целью решался и дру�
гой вопрос, связанный с до�
стижением политической
цели � формирования у мес�
тного населения ощущения
лояльности к судьбе нового
государства и целесообраз�
ности строить свое будущее
в рамках этого единства.

Конечно же, практика ама�
натства была обременитель�
ной, жесткой, но, в то же вре�

Год истории мя, аманаты получали про�
грессивное, европейское об�
разование в Ставрополе, Вла�
дикавказе, Нальчике или Эс�
тонии, Финляндии, тем самым
оказываясь в элитарных сло�
ях Российского и горского об�
ществ. В Терках, например, в
начале XVII в. пребывало 14
человек горских аманатов,
являвшихся выходцами из
представительных слоев ме�
стного населения Северного
Кавказа. В ставке Св. Креста
(по данным 1733 г.) аманатов
было 18 человек, а в Кизляре
в 1760 году содержалось 20
человек, и все они были в воз�
расте от 3 до 26 лет.

Здесь впору привести
высказывание осетинского
историка Георгия Кокиева:
«Горским аманатам, по хода�
тайству ген. Долгорукова,
выдавалось ежегодное жало�
ванье, размер которого был
обусловлен социальным про�
исхождением аманата. Дети
кабардинских, аксайских и
кумыкских князей получали в
год 147 руб. 60 коп., узденс�
кие дети получали 49 руб. 20
коп. и, наконец, дети родо�
вых старшин получали от 15
руб. 60 коп. до 48 руб...»

Более того, многие горс�
кие аманаты пребывали в
России настолько долго, что
они, приняв крещение, окон�
чательно обрусевали и на�
всегда оставались в России.
Таковым, например, явился
кабардинский аманат � Са�
базгирей Куденетов. Нахо�
дившийся в аманатах в г. Киз�

ляре на протяжении 20 лет,
он заявил, что «в отечество
свое ехать не хочет, а желает
остаться на вечном е. и. в
Подданстве». Судьба Сабаз�
гирея Куденетова � судьба
многих аманатов». По словам
военного историка начала 19
века И.Дебу, те аманаты, ко�
торые по освобождении воз�
вращались на родину, «раз�
глашали между своими еди�
ноземцами о могуществе
России, о милостях, предво�
дителем многочисленных
российских войск оказывае�
мых, и об обращении с ни�
ми...». Показательна в этом
плане и судьба сына имама
Чечни и Дагестана Шамиля
Джамалуддина, который,
пробыв в аманатах в России,
настоятельно убеждал отца
идти на переговоры с царс�
кими властями. И неизвест�
но, как сложились бы отно�
шения России и Дагестана в
тот период, если бы не ран�
няя болезнь и смерть Джама�
луддина.

Есть и более ранние ис�
точники информации по дан�
ному вопросу. Так, известно,
что после избрания Михаила
Федоровича на царство в
1613 г. один из влиятельней�
ших кабардинских князей,
Сюнчелей Янгалычев, разос�
лал по Кабарде и Дагестану
воззвание, обращенное к
князьям и мурзам, с призы�
вом по примеру Кабарды пе�
рейти в подданство России.
В результате этого воззвания
кабардинские и кумыкские
князья «Гирей с братьею,
Алибек � князь Казикумухс�
кий, Сурхай � князь Карабу�
лацкий, Машет�Хан�Мурза с
братьею, Тарковские и иные
кумыкские князья с узденя�
ми, Солох � князь кабардин�
ский, Казы�Мурза Шепшуков,
Айтек�Мурза Алхасов и Му�
дар�Мурза с узденями по
своей вере принесли прися�
гу, шествовали и государю
служат и прямят».

Таким образом, институт
аманатства в Российской им�
перии являлся одним из клю�
чевых в формировании мест�
ной, пророссийско�лояльно
настроенной элиты, который и
был заложен в основу форми�
руемых российских государ�
ственных структур на Кавказе.

Некоторые выпускники
аманатских школ назначались
чиновниками царской админи�
страции на местах и в центре,
но значительная их часть про�
должала образование в гим�
назиях, кадетских корпусах, в
итоге сделав значительную
военную карьеру: Из этих школ
вышло немало заслуженных
генералов, видных военных
деятелей царской армии: та�
ковы, к примеру, Черкасские,
Карсаков, Хан�Гирей, Казы�
Гирей и мн. другие.

Таким образом, на опре�
деленном этапе аманатство,
появившееся как инструмент
обеспечения верности вза�
имным обязательствам меж�
ду противоборствующими
сторонами, стал превращать�
ся в мягкий вариант «почет�
ных» поручителей, использу�
емый как инструмент, спо�
собствующий проведению

определенной государствен�
ной политики по подбору,
воспитанию, обучению и рас�
становке кадров управлен�
цев�государственников, ко�
торые не по принуждению, а
по убеждению (следствие
полученного российского, а
следовательно, европейско�
го образования) успешно
проводили государственную
политику, принося своему
Отечеству и народу порой
больше пользы, чем армейс�
кие и иные силовые подраз�
деления, т.к. оказывали ре�
ально ощутимое воздействие
на соплеменников, на обще�
ственно�политическую ат�
мосферу. Как показала прак�
тика аманатства, вторая за�
дача была наиболее важной
и сложной. Здесь впору за�
метить, что в российско�кав�
казских отношениях второй
вариант аманатства приме�
нялся издавна. В середине 16
века вместе с Марией Тем�
рюковной российскому госу�
дарю была представлена де�
легация ее кабардинских
родственников, а в 1563 году
сыновья ногайского бия Юсу�
фа, Ибрагим и Эльмурза,
были отправлены их дядей
Исмаилом в Москву для обес�
печения мира и в качестве га�
ранта его соблюдения между
Москвой и Ногайской Ордой.
Позже они и другие предста�
вители Северного Кавказа
поступили на государствен�
ную службу и стали основа�
телями знаменитых и могу�
щественных (уже российских)

дворянских, княжеских дина�
стий Черкасских, Юсуповых,
Шереметьевых, Урусовых, Ку�
батиевых и т. д…

В 19�ом веке аманатским
воспитанникам, наряду с
гимназистами, получившим
светское образование в Рос�
сии, предстояло через неко�
торое время решать вопросы
как своего народа, так и го�
сударства, гражданами кото�
рого они являлись. И такая
политика давала ощутимые
плоды.

1828 год, к примеру, стал
переломным в истории кара�
чаевского народа. Подписа�
ние «Прошения» карачаевс�
кими владельцами о присое�
динении Карачая к России
оказало громадное влияние
на историю, экономику, куль�
туру и другие стороны жизни
народа, жившего до этого до�
статочно обособленно. «По�
винуясь воле... обязуемся
впредь ни в чем не прови�
няться против России», «быть
всегда Российскому престо�
лу верноподданными и под�
твердить то предлагаю». И
далее в пункте №2 «Проше�
ния карачаевцев» сказано: «В
удостоверение вышеописан�
ной даем из назначенных
вами четырех фамилий ама�
натов». История сохранила их
имена: это Ахмат Крымшам�
халов �10 лет, Хасанбий Ду�
дов� 16 лет, Умар Узденов� 23
года, Умар Байрамуков�18
лет; в 1837 году в аманаты
были причислены Асламбек
Бийнегеров (Крымшамха�
лов), Ислам Карабашев и др.
Что стало с аманатами впос�
ледствии? Имеющийся мате�
риал говорит о следующем:
Ахмат Крымшамхалов вырос
в офицеры царской армии, а
его сын Айтек также дослу�
жился до ротмистра и препо�
давал во Владикавказском
кадетском корпусе. Дети
старшего сына Ахмата Миха�
ил и Василий Крымшамхало�
вы�Соколовы, будучи полков�
никами царской армии, уча�
ствовали в белогвардейском
движении. А сын Айтека пер�
вым из числа карачаевцев
вырос до генерала. Как пред�
полагается, их потомками и
являются русские Крымшам�
халовы, проживающие в на�
стоящее время в Уфе и дру�
гих регионах России. Абду�
рахман Бостанов, сын Чеппе�
леу�хаджи, служил в русской
армии поручиком и за отли�
чия в походах и боях был
удостоен ряда боевых наград
и жалован землями в разме�
ре 100 десятин, Даулетгерий
Салпагаров, сын Керти�хад�
жи, офицер русской армии,
за заслуги был также пожа�
лован участком земли в раз�
мере 300 десятин. Здесь при�
ведены данные из публика�
ций профессора К. Лайпано�
ва. Аманаты стали офицера�
ми и доблестно служили как
России, так и своему народу
и были проводниками про�
грессивных идей России в
Карачае. Список этот, безус�
ловно, можно продолжить. Из
числа аманатов, удостоенных
офицерского звания, в рав�
ной степени можно назвать
осетин и чеченцев, кабардин�

цев и ингушей, ногайцев и
абазин.

С завершением Кавказс�
кой войны необходимость
института аманатства на Кав�
казе, как порождения воен�
ного времени, отпала.

К концу 19 века народы
Северного Кавказа органи�
чески вписались в структуру
российской государственнос�
ти, экономика их динамично
развивалась, к тому же вырос�
ла целая плеяда военных и го�
сударственных деятелей, уче�
ных, писателей, художников и
других видных деятелей. И все
они получали образование в
России. Их кругозор, мышле�
ние, позиция в важных вопро�
сах базировались на понима�
нии роли и значения россий�
ского государства в судьбе
своего народа. Такого рода
подход, всецело исходящий
из интересов, специфики жиз�
недеятельности горского на�
селения, давал хорошие ре�
зультаты.

В данном вопросе показа�
тельна цитата из работы ку�
банского историка Ф. Щер�
бины, которую приводит в
своей работе И.  Куценко:
«Представьте, в самом деле,
что должен был думать о нас,
русских, хотя бы кумык, ко�
торый в течение столетий был
собственником и потом вдруг
благодаря нашему непони�
манию его общинного быта
стал пролетарием, и как дол�
жен был смотреть со сторо�
ны на это горец!» А ведь это
не единичный пример. Рели�
гиозный фанатизм кавказс�
ких горцев, в котором приня�
то обыкновенно видеть при�
чину всех причин вражды к
нам горцев, был лишь след�
ствием чего�то другого, и
этим другим, несомненно,
было неумелое и бестактное
отношение чиновников к эко�
номическому быту и обычно�
му праву горца. Нарушить у
народа земельные основы �
значило поколебать все». Но
там, где не было таких при�
чин, там слаб был и фанатизм
горцев. В целом, схожую по�
литику проводили властные
органы и в коммунистичес�
кую эпоху. Многие будущие
руководители регионов, как
правило, проходили подго�
товку в обкоме, крайкоме и
ЦК КПСС. Так формирова�
лись руководители с общего�
сударственным мышлением.

Бурные же процессы кон�
ца 20 века разрушили устояв�
шуюся форму подготовки и
продвижения кадров, саму
систему формирования руко�
водящего звена, наделенно�
го государственным мышле�
нием. Ныне в моду вошло обу�
чение молодежи за границей
как в светских, так и в религи�
оведческих учебных заведе�
ниях. Ничего страшного в
этом не было бы, если бы при
этом не ущемлялся авторитет
российской системы образо�
вания. А ведь именно такая
практика негативно сказалась
на отечественной системе об�
разования и подготовки про�
фессиональных кадров. Вли�
яние центральных органов
власти на процесс формиро�
вания местных элит с государ�
ственным (пророссийским)
мышлением и ответственных
за государственный подход в
решении важных вопросов
нарочито свелось к миниму�
му. И это в то время, когда ру�
ководство современной Рос�
сии ставит сложнейшие зада�
чи модернизации перед госу�
дарством и обществом в его
социально�экономической и
политико�гуманитарной сфе�
рах. Как решать эти сложные
проблемы, жестко стиснув�
шись, а порой замкнувшись в
товаро�рыночных отношени�
ях? В условиях, когда геопо�
литические процессы, проте�
кающие в настоящее’ время в
мире, в значительной степе�
ни затрагивают и Кавказ
(НАТО в Закавказье, ситуация
в Южной Осетии, Абхазии,
возрождение нетрадицион�
ных религиозных учений и
т. д.), такое положение вещей
опасно.

На мой взгляд, в регионах
необходимо вновь система�
тизировать работу по подго�
товке руководителей самых
разных уровней с тем, чтобы
ввести в практику работу по
плановой подготовке специ�
алистов именно с государ�
ственным мышлением. Надо
признать, что в последние
годы определенная работа в
этом направлении проводи�
лась: создан Президентский
резерв кадров, составлены
списки резервов на выдвиже�
ние по линии государствен�
ной службы по субъектам
Федерации. Теоретические
предпосылки для успеха как
будто бы есть, как есть и за�
мечательные примеры ус�
пешной деятельности специ�
алистов�государственников,
которые являются ныне про�
водниками государственных
идей на местах, в субъектах
Федерации.

Именно целесообразная
системность, последователь�
ность в этом деле, с учетом
восприятия национально�го�
сударственного опыта, даст
необходимые результаты, ко�
торые будут способствовать
формированию устойчивой,
динамично развивающейся
России и в части уверенного,
стабильного развития Север�
ного Кавказа в ее неотъем�
лемом составе.

Ш. ТОТОРКУЛОВ,
доктор экономических

наук, профессор СКГГТА.

ТАК уж устроена жизнь.
Кому�то живется легко,

богато, а кому�то все время
приходится горбиться, стра�
дать, болеть. “Всевышний
так распределяет наши
судьбы, и ничего не сдела�
ешь, приходится смириться
и покаяться”, � помню, так
рассуждал участник финс�
кой и Великой Отечествен�
ной войн, житель аула Хабез
Хасан Мазанович Дамалаев.
Он ушел из жизни в 78 лет, а
мне до сих пор не верится,
что больше не услышать его
шутки, смех, не увидеть его
улыбку. По натуре он был
большой оптимист. Как рас�
сказывают его близкие,
даже когда умирал � шутил.

Хасана Мазановича я
знала со школьных лет, по�
тому что он и мой отец, Му�
хадин Джамботович Кохов,
участвовали в финской вой�
не. Именно он однажды рас�
сказал мне, как моего отца
ранила “кукушка”, так назы�
вали финских женщин�
стрелков. Помню, как мы
детворой слушали его рас�
сказы о войне и мысленно
шли с ним в атаки. Он был
танкистом...

А как им стал? Ответ на
этот вопрос кроется в его
детстве и юности.

� Мой отец, � вспоминал
Хасан Мазанович, � умер в
1920 году, когда мне было
всего несколько месяцев от
роду. По тогдашним обыча�
ям мать ушла к своим роди�
телям, а меня оставила роду,
в котором я родился. И меня
воспитывала тетя по отцу. То
тяжелое время я никогда не
забуду. Не успел стать под�
ростком, как начал работать
в поле наравне с мужчина�
ми и женщинами, зарабаты�
вая себе на хлеб. В колхозе
заметили, что мальчишка
старается изо всех сил,
предложили мне трактор
“СТЗ”. Тогда в колхозе “14
лет Октября” такой трактор
считался самым лучшим. Я
изучил технику до основа�
ния, сам разбирал и соби�
рал мотор, смазывал все
детали. А какую радость
каждый год доставляла
уборка урожая! Ты собирал
плоды своего труда, над
которыми столько трудился!
Мы ведь работали тогда от
зари до зари, не зная отды�
ха! Земля любит заботу и
одаривает за нее щедрым
урожаем... В 1938 году я ре�
шил обзавестись семьей, а
только женился � меня при�
звали в армию.

Служить он попал в Киев.
Впервые судьба забросила
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Хасана так далеко от роди�
ны. И поэтому, случайно
встретив там своих земля�
ков � Мухадина Кохова,
Амербия и Гиссу Санашоко�
вых, он был бесконечно рад.

� А на следующий день, �
рассказывал Хасан Мазано�
вич, � нас распределили по
специальностям. Я, так как
раньше был трактористом,
попал к танкистам, стал ме�
хаником� водителем. Когда
началась война с Финлянди�
ей, нас вместе с 20�й танко�
вой бригадой послали вое�
вать на Карельский переше�
ек.

Как вспоминал Дамала�
ев, тысячи наших солдат и
офицеров полегли в той вой�
не. Особенно было обидно,
что большие потери Красная
Армия несла даже не на по�
лях сражений. Лютой зимой
замерзали наши не подго�
товленные и не привыкшие

к таким морозам бойцы без
теплой одежды. Когда фин�
ны отступали, они уничтожа�
ли все, что могло бы облег�
чить жизнь противнику. На�
шим воинам приходилось на
ночь обкладывать себя вет�
ками, и часто просыпались
не все...

Уже позже я прочту в кни�
гах, что роль 20�й танковой
бригады в прорыве “Линии
Маннергейма” трудно пере�
оценить. Но какой ценой до�
сталась нам победа! Только
с 30 ноября 1939 года по 13
марта 1940 года эта брига�
да потеряла 482 танка, из
них 155 были подбиты арт�
огнём, 77 подорвались на
минах, 30 сгорели, 21 уто�
нул в болотах или озёрах, 2
захватили финны и 197 тан�
ков вышли из строя по тех�
ническим причинам...

После финской войны
Хасан Дамалаев вернулся в

Киев и продолжил службу. К
ним, уже воевавшим, отно�
шение было очень уважи�
тельное. Но Хасан с нетер�
пением ждал демобилиза�
ции, возвращения домой.
Однако...

Началась Великая Отече�
ственная война. И снова
бои, большие потери. День
и ночь, вспоминал Хасан Ма�
занович, раненых увозили
на восток. В декабре 41�го
попал в госпиталь и Дама�
лаев с ранениями руки и
ноги. С июня 1942�го он
вновь на передовой, в 9�й
танковой бригаде.

На фронтовых дорогах
ему довелось встретиться
еще с одним своим земля�
ком.

� В одном из селений
остановились наши танки,
идущие друг за другом в
строгом порядке, а также
автомашины, пехота. От�
крыв свой люк и став рядом
с танком, � рассказывал ве�
теран, � я вдруг услышал, как
офицер позвал солдата Ас�
ланова. “Кто Асланов?” �
бросился я на голос. “Я”, �
ответил мужчина среднего
роста. “Ты черкес? � спра�
шиваю. � Откуда?”. “Из Чер�
кесии, из Хабеза”, � услышал
я и до того обрадовался,
словно на миг домой вер�
нулся. Но поговорить нам
так и не удалось. Его отправ�
ляли в разведку “за языком”.
Меня тоже ждал экипаж...

Он всю войну прошел,
что называется, “от звонка
до звонка”. Но когда до Бер�
лина оставалось всего сорок
километров, в его танк по�
пал снаряд. Это случилось в
апреле 1945�го. Раненный в
лопатку, оглушенный, он еле
выбрался из горящей маши�
ны, отполз в сторону и ока�
зался в канаве. А дальше...
ничего не помнил. В созна�
ние пришел только в госпи�
тале.

С войны Хасан Дамалаев
вернулся в свой родной аул
с орденом Отечественной
войны I степени, медалью
“За победу над Германией”
и другими боевыми награ�
дами, которые украшали его
грудь.

Он нередко рассказывал
нам, детворе, про фронто�
вые будни. В моей памяти, к
сожалению, стерлись мно�
гие детали этих рассказов.
Но я хорошо помню, с какой
теплотой он говорил о сво�
их боевых товарищах, о тех,
с кем делил фронтовой
хлеб. Ведь у танкистов осо�
бенно обострено чувство
товарищеского локтя.

Х. КОХОВА.

НА НОВУЮ работу научно�
популярного характера

известного ученого респуб�
лики, доктора исторических
наук, профессора кафедры
политологии и истории Севе�
ро�Кавказской государ�
ственной гуманитарно�тех�
нологической академии, зас�
луженного деятеля науки
Карачаево�Черкесии, заве�
дующего отделом истории
республиканского института
гуманитарных исследований,
академика Международной
академии педагогического
образования и Адыгской
международной академии
наук Михаила Тхайцухова
“Аул многоликой России” не�
возможно не обратить вни�
мание.

Исследователь взялся за
очень трудную тему, рас�
смотрение которой находит�
ся в контексте весьма акту�
альной и злободневной про�
блемы возрождения наро�
дов, поиска оптимальных
путей их дальнейшего разви�
тия в новых исторических
условиях, характеризующих�
ся, главным образом, полно�
масштабными демократи�
ческими преобразованиями.

На страницах богато иллю�
стрированной книги, эпигра�
фом к которой взяты слова
великого россиянина, акаде�
мика Д. Лихачева “Память
должна иметь прибежище”,
профессор скрупулезно вос�
создает интересную и богатую
событиями и фактами исто�
рию становления и развития
абазинского аула Псыж, дол�
гое время носившего назва�
ние Дударуковский.

Так, читателям, и в пер�
вую очередь представителям
молодого поколения, весьма
небезынтересно будет уз�
нать о том, как создавался
аул Псыж, его основателях �
представителях княжеского
рода Дударуковых, об уни�
кальных отечественных и за�
рубежных исторических ис�
точниках, зафиксировавших
эту почти уже исчезнувшую
фамилию.

Можно только предста�
вить, сколько труда и упор�
ства потребовалось автору,
дабы представить в разделе
“Аул Псыж /Дударуковский/
на исторических этапах раз�
вития” фотографии руково�
дителей сельской админист�
рации с 1918 года по насто�
ящее время. Детально рас�
смотреть важнейшие, пол�
ные трагизма годы становле�
ния Советской власти, кол�
лективизации, страшного
периода политических реп�
рессий, в жернова которых
попали многие жители аула,
в том числе и дед автора Щу�
гаиб Титович Муратков.

Разумеется, значитель�
ное место в книге отведено
теме Великой Отечественной

У Г О Л О К
В Е Л И К О Й
Р О С С И И

На книжную полку
войны и тем односельчанам,
кто проявил невиданное му�
жество и храбрость на полях
сражений.

Не только сами жители
аула, но и все народы рес�
публики с особой гордостью
произносят имя первого в
Карачаево�Черкесии Героя
Советского Союза Замахше�
ри Османовича Кунижева,
который получил это высокое
звание еще в 1940 году за
подвиг, совершенный в боях
с белофиннами. Легендами
овеяны имена отважных сы�

новей абазинского народа �
жителей аула Хаджигери Ду�
дарукова, Измаила Аджиева,
Шахима Биждова, Батыра
Джандарова, Залима Евгаму�
кова, Абдулы Магажокова,
Рамазана Мукова, оставив�
шего, кстати, на стенах Рей�
хстага собственноручную
подпись, и многих других, о
которых автор пишет с осо�
бым почтением, благодарно�
стью, теплотой и уважением.

К сожалению, как отмеча�
ет М.Тхайцухов, перед выхо�
дом книги участников Вели�
кой Отечественной войны в
ауле Псыж осталось всего
лишь двое � Умар Мазов и
Николай Бузов.

Весьма богата и разнооб�
разна приводимая истори�
ческая хроника аула в лицах
послевоенного периода. И
здесь псыжане показывали
пример высочайшей добро�
совестности, ответственнос�
ти и трудолюбия.

Орденом Ленина в 1948
году за умелое руководство
колхозом им. Молотова был
награжден участник ВОВ
Меджид Муратков, звеньевая
уже позже переименованно�
го колхоза “Кубань” Мария
Кубекова была избрана деле�
гатом 22 съезда КПСС, зве�
ньевая этого же колхоза Пака
Анфокова за выдающиеся
достижения в сельском хо�
зяйстве в течение четырех
лет представляла родной аул
и народы Карачаево�Черке�
сии в Верховном Совете
СССР. Еще один знаменитый
житель Псыжа Датка Кишаев
являлся депутатом Верховно�
го Совета СССР с 1984 по
1989 годы, а в 1990 году за

выдающиеся успехи в разви�
тии сельского хозяйства был
удостоен звания Героя Соци�
алистического труда.

В разные годы в парла�
менте бывшего Советского
Союза заседали бывший за�
меститель председателя
колхоза “Кубань” Р. Малхозов
и уроженцы аула, руководи�
тель колхоза “ 40 лет Октяб�
ря” Адыге�Хабльского райо�
на М. Малхозов и слесарь
Черкесского завода холо�
дильного машиностроения
В. Гагиев.

Целая плеяда жителей
Псыжа в разные годы была
представлена в органах го�
сударственной власти Кара�
чаево�Черкесии разного
уровня. О многих особо вид�
ных земляках, внесших ог�
ромный вклад в государ�
ственное строительство ны�
нешней республики, разви�
тие агропромышленного
комплекса, промышленнос�
ти, строительства, энергети�
ки, связи и т. д., автор пишет
в ракурсе развернутой харак�
теристики, определяя глав�
ные вехи в их биографии.
Среди них, безусловно, Р.Та�
таршао, А.Татаршао,Р.Хужев,
М. Натхов, Т. Такушинова, Ф.
Джандубаева, М. Урчуков, А.
Куджев и другие.

Сегодня уже далеко не
все, в том числе и непосред�
ственно сами жители аула,
знают, что уроженец Псыжа
Баторий Кишмахов за выда�
ющийся вклад в отечествен�
ную науку был удостоен в
1982 году Государственной
премии СССР. А аппаратчик
Черкесского химического
производственного объеди�
нения Руслан Хавцев в том
же 1982 году стал лауреатом
премии Ленинского комсо�
мола Советского Союза. На
главных вехах жизненной и
трудовой биографии отдель�
ных знаменитых своих зем�
ляков профессор Михаил
Тхайцухов останавливается
подробнее, дабы показать в
широком плане активное
участие каждого из них в
жизни родного аула, Карача�
ево�Черкесии и страны в
целом.

Несомненно, важным и

необходимым видится обра�
щение ученого в представ�
ленной работе к своим зем�
лякам, внесшим огромный
вклад в становление и даль�
нейшее развитие отече�
ственной науки, образова�
ния, здравоохранения, куль�
туры и спорта. И как тут не
вспомнить и с гордостью не
произнести имена ярчайших
представителей просвеще�
ния Ф. Малхозова, С. Гонова,
М. Джердисова, З. Евгамуко�
ва, ученых � доктора эконо�
мических наук, профессора
Московской сельскохозяй�
ственной академии им. К.
Тимирязева, члена эксперт�
ного Совета Федерации и
Государственной Думы Рос�
сии Ю. Агирбова, доктора
филологических наук С.
Ионовой, академика Россий�
ской Академии социальных
наук и профессора Российс�
кой Академии естествозна�
ния М. Гоновой, кандидата
исторических наук Л. Куни�
жевой, кандидата географи�
ческий наук А. Ерижевой,
доктора филологических
наук И. Гагиева, доктора ме�
дицинских наук М. Татаршао,
заслуженных артистов Рос�
сии З. Ерижевой, Г. Дзыба, Х.
Кишмахова, выдающихся
спортсменов, прославивших
родной аул далеко за преде�
лами республики и страны.

В специальном разделе
автор напоминает, дабы на�
всегда остались в памяти
народной, о тех, кто сложил
свои головы на полях сраже�
ний на земле Афганистана и
в боях за свободу и незави�
симость братской Абхазии.
Уроженцы аула выполнили
свой долг, согласно канонам
кавказских мужчин, не посра�
мив честь своих предков.

Рецензентами книги М.
Тхайцухова “Аул многоликой
России” выступили извест�
ные ученые Москвы, Кабар�
дино�Балкарии и Карачаево�
Черкесии, давшие высокую
оценку новому труду учено�
го, который увидел свет бла�
годаря содействию и под�
держке генерального дирек�
тора ООО “Радуга�Хит” из г.
Подольска, заслуженного
энергетика России Муссы
Фуадовича Малхозова.

Бесспорно, новая книга
нашего земляка, известного
ученого, активного популя�
ризатора знаний о родном
крае и главном его богатстве
� замечательных людях�под�
вижниках станет бесценным
пособием для учителей школ
республики, преподавате�
лей средних и высших учеб�
ных заведений, всех, кто бе�
режно и трепетно относится
к прошлому, настоящему и
будущему родной республи�
ки.

М. НАКОХОВ.

Институт аманатства:
прошлое, настоящее

и будущее

«ПОВИНУЯСЬ
ВОЛЕ…»
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Кадастровым инженером Лайпановым Залимханом Исхакови�
чем (г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; тел. 8 (8782) 25�29�90; ОГРН
1050900929353, e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняются када�
стровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности
на земельные участки с кадастровыми номерами:
09:01:0000000:2646, расположенный по адресу: КЧР, Ногайский
р�н, СПК им. X. Кумукова, поле № 52 (пашня);

09:01:0000000:2646, расположенный по адресу: КЧР, Ногайс�
кий р�н, СПК им. X. Кумукова, поле № Зз (залежь);

09:01:0000000:2646, расположенный по адресу: КЧР, Ногайс�
кий р�н, СПК им. X. Кумукова, поле № 1с (сенокос);

09:01:0000000:2646, расположенный по адресу: КЧР, Ногайс�
кий р�н, СПК им. X. Кумукова, поле № 1 п (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Кумратов Олег
Муссович (г. Новый Уренгой, м�н Юбилейный, № 2, корпус 4, кв.
191, тел. 8�928�384�32�36).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности
из земель сельскохозяйственного назначения СПК им. X. Куму�
кова, для сельскохозяйственного производства (производство
сельскохозяйственной продукции).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО “Земля и
право”, тел. 8 (8782) 25�29�90.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек�
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск,
ул. У. Алиева, 6, ООО “Земля и право”.

РАЗНОЕ

УСЛУГИ

Сшивальщица ищет работу у
себя на дому. Со своими маши�
нами с оверлогом, распашивал�
кой и прямострочкой. Жела�
тельно трикатажное.
 Обр.: г. Усть�Джегута, тел.:
89280318721, 89283965735.

С уважением, совет директоров,
правление и сотрудники ЗАО «Кавказ�Гелиос».

УважаемаяУважаемаяУважаемаяУважаемаяУважаемая
Любовь Георгиевна

КАЛИБАБЧУК!
Поздравляем Вас с юбилеем!
Мы желаем Вам здоровья, счастья, понимания,

достатка и согласия в доме. Пусть настойчи�
вость, опыт и смекалка помогут Вам найти опти�
мальные решения в любой жизненной ситуации,

а успех будет сопутствовать Вам еще долгие и
долгие годы.

Добра, мира и счастья Вам и Вашим близким!

Педагогические коллективы и отдел образования Хабезского муниципального района.

Желаем Вам плодотворной работы, новых свершений и
достижения целей! Глубоко уверены � Ваш высокий

профессионализм и верность делу будут и в
дальнейшем способствовать

успешному развитию отрасли!
Крепкого здоровья, счастья и

благополучия!

Рауль Туркбиевич
Уважаемый

Газ � голубое золото планеты,
А Вы с тем золотом на “ты”,

Используем природные ресурсы
Мы вашему труду благодаря,
И, значит, в этот день мы не
напрасно
Вас поздравляем с Днем газовика!

Арашуков!

Объявление Министерства
имущественных и земельных
отношений Карачаево�Черкес�
ской Республики, опубликован�
ное в газете «День республики»
от 14.07.2012 г., читать в сле�
дующей редакции: «Министер�
ство имущественных и земель�
ных отношений Карачаево�Чер�
кесской Республики информи�
рует население о предстоящем
(возможном) предоставлении в
безвозмездное срочное
пользование земельного участ�
ка из категории земель населен�
ных пунктов, площадью 208 кв.
м, с кадастровым номером:
09:04:0101010:54, расположен�
ного по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Гутякулова, № 29, для бла�
гоустройства прилегающей тер�
ритории».

Объявление Министерства
имущественных и земельных
отношений Карачаево�Черкес�
ской Республики, опубликован�
ное в газете «День республики»
от 14.07.2012 г., читать в сле�
дующей редакции: «Министер�
ство имущественных и земель�
ных отношений Карачаево�Чер�
кесской Республики информи�
рует население о предстоящем
(возможном) предоставлении в
безвозмездное срочное
пользование земельного участ�
ка из категории земель населен�
ных пунктов, площадью 1696 кв.
м, с кадастровым номером:
09:04:0101010:53, расположен�
ного по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Гутякулова, № 29, под стро�
ительство здания церкви с кре�
щальней.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики, предоставляет в аренду
земельный участок из катего�
рии земель населенных пунктов,
площадью 28 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101
144:236, расположенный по
адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ре�
волюционная, в районе жилого
дома № 5, под временную уста�
новку сборно�разборного гара�
жа.

Объявление Министерства
имущественных и земельных
отношений Карачаево�Черкес�
ской Республики, опубликован�
ное в газете «День республики»
от 19.05.2012 г., читать в сле�
дующей редакции: «Министер�
ство имущественных и земель�
ных отношений Карачаево�Чер�
кесской Республики предостав�
ляет в аренду земельный учас�
ток из категории земель насе�
ленных пунктов, площадью 22
кв. м, с кадастровым номером
09:04:0101210:89, расположен�
ный по адресу: КЧР, г. Черкесск,
пер. Одесский, в районе жило�
го дома № 18, под временную
установку сборно�разборного
гаража».

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем (возможном)
предоставлении в аренду зе�
мельного участка из категории
земель населенных пунктов,
площадью 940 кв. м, с кадаст�
ровым номером 09:04:0101315:
839, расположенного по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, ул. Тверс�
кая, в районе птицефабрики
«Заря», для строительства кот�
теджей семейно�гостиничного
типа.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из катего�
рии земель населенных пунктов,
площадью 258000 кв. м, с ка�
дастровым номером 09:04:
0101350:105, расположенный
по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул.
Шоссейная, в восточной части
города, для использования под
сельскохозяйственные угодья.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из катего�
рии земель населенных пунктов,
площадью 600 кв. м, с кадаст�
ровым номером 09:04:0101320:
29, расположенный по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Шоссейная,
д. 106, под строительство ин�
дивидуального жилого дома.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем (возможном)
предоставлении в аренду зе�
мельного участка из категории
земель населенных пунктов,
площадью 300 кв. м, с кадаст�
ровым номером 09:04:0101083:
79, расположенного по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская,
в районе строения № 147, для
строительства магазина.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок, площадью
18 кв. м, из категории земель
населенных пунктов, располо�
женный по адресу: г. Черкесск,
ул. Октябрьская, в районе жи�

лого дома № 392, с кадастро�
вым номером 09:04:0101309:
156, для временной установки
сборно�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельные участки из категории
земель сельскохозяйственного
назначения:
� площадью 288000 кв. м, с
кадастровым номером 09:09:
0030401:0108, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкес�
ская Республика, Карачаевский
район, РГУП «Генофондное хо�
зяйство им. О. Касаева», (сено�
кос);
� площадью 221000 кв. м, с
кадастровым номером 09:09:
0030401:0106, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкес�
ская Республика, Карачаевский
район, РГУП «Генофондное хо�
зяйство, им. О. Касаева», (се�
нокос).

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельные участки из категории
земель сельскохозяйственного
назначения:
� площадью 23000 кв. м, с ка�
дастровым номером 09:09:
0020801:0058, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкес�
ская Республика, Карачаевский
район, Нижне�Маринское МО,
(сенокос);
� площадью 71000 кв. м, с ка�
дастровым номером 09:09:
0020801:0059, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкес�
ская Республика, Карачаевский
район, Нижне�Маринское МО,
(сенокос).

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем предоставлении в
аренду земельного участка, пло�
щадью 600 кв. м, из категории
земель населенных пунктов, рас�
положенного по адресу: г. Чер�
кесск, пер. Липовый, 28, с ка�
дастровым № 09:01 01314:177,
для индивидуального жилищно�
го строительства.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношении
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок, площадью
730 кв. м, из категории земель
населенных пунктов, располо�
женный по адресу: г. Черкесск,
ул. Октябрьская, в районе жи�
лого дома № 336�в, с кадаст�
ровым номером 09:04:01010310:
108, для строительства магази�
на.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем (возможном)
предоставлении в аренду зе�
мельного участка из категории
земель населенных пунктов,
площадью 1752 кв. м, с кадаст�
ровым номером 09:04:0101334:
228, расположенного по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, в районе
объекта недвижимости по ул.
Шоссейная, № 15.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем (возможном)
предоставлении в аренду зе�
мельного участка из категории
земель населенных пунктов,
площадью 990 кв. м, с кадаст�
ровым номером 09:04:0101023:
39, расположенного по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Шоссейная,
район автостоянки МВД, под
благоустройство.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов,
площадью 20 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101307:
194, расположенный по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, ул. Космо�
навтов, в районе жилого дома
№60, под временную установку
сборно�разборного гаража.

 Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов,
площадью 15 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101240:
33, расположенный по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Советская,
180, под временную установку
сборно�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов,
площадью 25 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101192:
35, расположенный по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Грибоедо�
ва, в районе жилого дома № 25
а, под временную установку
сборно�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем (возможном)
предоставлении в аренду зе�

мельного участка из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 5188 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101309:
132, расположенного по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрь�
ская, район жилых домов №
376, № 378, под строительство
административного здания.

 Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 60 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101010:60,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, ул. Гутякулова, в
районе автостоянки, под вре�
менную установку торгового
павильона.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 16 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101 142:55,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пл. Кирова, в райо�
не жилых домов № 12 � № 16,
под временную установку сбор�
но�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем (возможном)
предоставлении в аренду зе�
мельного участка из категории
земель населенных пунктов пло�
щадью 490 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101309:
114, расположенного по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, ул. Космо�
навтов, � ул. Октябрьская, для
строительства административ�
но�офисного здания.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 18 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101310:542,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, ул. Октябрьская, в
районе жилого дома № 344,
под временную установку сбор�
но�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду зе�
мельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 19 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101144:228,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, ул. Интернациональ�
ная, в районе жилого дома №
48, под временную установку
сборно�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 24 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101298:110,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, ул. Парковая, в рай�
оне жилого дома № 23 а, под
временную установку сборно�
разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 14 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101165:197,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, ул. Советская, №
74, под временную установку
сборно�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 25 кв. м, с кадастровым
номером 09:04:0101179:80,
расположенный по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина в райо�
не жилого дома № 63, под вре�
менную установку сборно�раз�
борного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 600 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101314:
272, расположенный по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пер. Липовый,
22, для индивидуального жи�
лищного строительства.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок из категории
земель населенных пунктов, пло�
щадью 1141 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:04:0101309:
153, расположенный по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Космонав�
тов, 57, для строительства
мини�ТЭЦ.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики предоставляет в аренду
земельный участок, площадью
15 кв. м, из категории земель
населенных пунктов, располо�
женный по адресу: г. Черкесск,
ул. Жуковского, в районе жило�
го дома № 74, с кадастровым
номером 09:04:0101184:72,
для временной установки сбор�
но�разборного гаража.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики информирует население о
предстоящем предоставлении в
аренду земельного участка, пло�
щадью 1606 кв. м, из катего�
рии земель населенных пунктов,
расположенного по адресу: г.
Черкесск, пер. Липовый, в рай�
оне жилого дома №17�в, для
строительства магазина.

Министерство имуществен�
ных и земельных отношений
Карачаево�Черкесской Респуб�
лики выделяет на праве аренды
земельный участок из катего�
рии земель населенных пунктов,
расположенный по адресу: г.
Черкесск, северо�восточная
часть города, площадью
200000 кв. м, с кадастровым
номером: 09:04:0101367:130,
для размещения пастбища с
устройством навесов.

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок из категории земель
населенных пунктов, площадью
2576 кв. м, расположенный по
адресу: Карачаево�Черкесская
Республика, Карачаевский рай�
он, пос. Правокубанский, запад�
нее дома № 7а, для эксплуата�
ции недостроенного 40 квар�
тирного 5�этажного жилого
дома.

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок из категории земель
сельскохозяйственного назна�
чения, площадью 25000 кв. м,
расположенный по адресу: Ка�
рачаево�Черкесская Республи�
ка, Карачаевский район, урочи�
ще Даризан, для сенокошения.

Администрация Прикубанско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок, из земель населенных
пунктов, для строительства ин�
дивидуального жилого дома,
расположенный по адресу: КЧР,
Прикубанский район, пос. Кав�
казский, ул. Дружбы, 5.
Заявления принимаются в тече�
ние месяца со дня опубликова�
ния объявления по адресу: пос.
Кавказский, пр. Ленина, 26, каб.
№ 29.

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет земельный
участок в собственность мерою
1000 кв. м, под огород, по ад�
ресу: КЧР, Усть�Джегутинский р�
н, г. Усть�Джегута, ул. Морозо�
ва, в районе жилого дома №
131.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�
мирует население о предлагае�
мом в аренду сроком па 10 лет
земельном участке с кадастро�
вым номером 09:01:0160001:
648, мерою 1500 кв. м, для ин�
дивидуального жилищного
строительства, земли населен�
ных пунктов, расположенного
по адресу: КЧР, Ногайский рай�
он, а. Икон�Халк, по ул. Советс�
кая, участок 3.
Заявления принимаются в тече�
ние месяца со дня опубликова�
ния объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, п. Эркин�Ша�
хар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�
мирует население о предлагае�
мом в аренду сроком на 49 лет
земельном участке с кадастро�
вым номером 09:01:0030101:
404, мерою 7000 кв. м, для кре�
стьянско�фермерского хозяй�
ства, категория земель: земли
населенных пунктов, располо�
женного по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, примерно в 500 м
южнее х. Евсеевский.
Заявления принимаются в тече�
ние месяца со дня опубликова�
ния объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, п. Эркин�Ша�
хар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�
мирует население о предлагае�
мом в собственность земель�
ном участке с кадастровым но�
мером 09:01:0061401:333, ме�
рою 1000 кв. м, для индивиду�
ального жилищного строитель�
ства, земли населенных пунктов,
расположенного по адресу: КЧР,
Ногайский район, п. Эркин�Ша�
хар, ул. Комсомольская, учас�
ток 14.
Заявления принимаются в тече�
ние месяца со дня опубликова�
ния объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, п. Эркин�Ша�
хар, ул. Некрасова, 16.

Утерянный аттестат А
2325014 о среднем полном об�
разовании, выданный в 1998
году Усть�Джегутинской сред�
ней школой № 5 на имя Акбае�
ва Рустама Идрисовича, считать
недействительным.

Утерянный аттестат №
8250084, выданный открытой
(сменной) общеобразователь�
ной школой г. Черкесска  17
июня 2002 г. на имя Хапсироко�
ва Беслана Маметбиевича, счи�
тать недействительным.Сдается в аренду помещение под

кафе, с оборудованием.
Обращаться по адресу: Пятигорское

шоссе, 19Б, Сервисный центр
ООО ТПК “ТРАНССНАБ”,

тел.: 8�928�028�45�28
или 8�928�659�84�90.

ЧГМУП «САХ» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
водителей мусоровозов – з/п 22�27 тыс. руб.;
водителей самосвалов – з/п 13�15 тыс. руб.;
трактористов – з/п 13�15 тыс. руб.

Предоставляется полный соцпакет, доставка транспортом
предприятия, работникам, имеющим детей, предоставляется дет�
ский сад.

Обращаться: г. Черкесск, северная часть города,
тел.: 23�68�28, 23�68�71.

В сельском Доме культуры а. Бесленей 19
октября 2012 года в 18�00 часов состоится

собрание пайщиков СХПА «Бесленеевский»
по вопросу оформления земельных паев.
Просьба ко всем пайщикам принять

участие в собрании.
Администрация Бесленеевского сельского

поселения.

Администрация Прикубанского муниципального района предос�
тавляет в аренду земельные участки, из земель населенных пунктов,
для индивидуального жилищного строительства, расположенные по
адресу: КЧР, Прикубанский район, пос. Кавказский: ул. Эльбрусская,
1, площадью 1500 кв. м, ул. Эльбрусская, 3, площадью 1500 кв. м, ул.
Эльбрусская, 5, площадью 1500 кв. м, ул. Эльбрусская, 7, площадью
1500 кв. м, ул. Молодежная, 2 а, площадью 1500 кв. м.

Заявления принимаются в течение месяца со дня опубликования
объявления по адресу: пос. Кавказский, пр. Ленина, 26, каб. № 29. В продаже имеются свечи ушные по цене 75 руб.

Выставка%продажа бальзама «ДЕСЯТИСИЛ АЛТАЙСКИЙ»
и масла «ЖИВИЦА плюс»,

а также подробная консультация
по их применению будет проходить по адресам:

Свидетельство о государственной регистрации: № RU.77.99.11.003.Е.049527.12.11 от 02.12.2011 г.

Д
ек

ла
ра

ци
я 

о 
со

от
ве

тс
тв

ии
: О

ГР
Н

 1
09

40
29

00
34

20
 о

т 2
3.

10
.2

00
9 

г.

Цена 1 упаковки бальзама “Десятисил Алтайский”: 640 руб.
Инвалидам и пенсионерам: 590 руб.

Профилактический курс � 2 упаковки.
При хронических заболеваниях � от 4 упаковок.

Цена 1 упаковки масла “Живица плюс”: 560 руб.
Инвалидам и пенсионерам: 510 руб.

Профилактический курс � 2 упаковки.
При хронических заболеваниях � от 4 упаковок.

Не является лекарственным средством.
Перед применением проконсультируйтесь

с врачом. Товар сертифицирован.
www.apifito.net Сертификат соответствия : № С�RU.AИ54.В00050 от 18.07.2011

13 сентября
г. Черкесск,
8:00 % 10:00, Городской Дом Культуры, ул. Кирова, д.5
11:00 % 12:00, ДК «Химик», ул.Кавказская, д.37
ст. Зеленчукская,13:00�14:00 , РДК, ул. Ленина, д.74
г. Карачаевск, 15:00 – 16:00, ГДК, ул. Мира, д.13
г. Усть%Джегута, 17:00 – 18:00, РДК, ул.Морозова, д.38 а

Администрация Прикубанского муниципального района
предоставляет в аренду земельный участок, для строитель�
ства линейного объекта: “Волоконно�оптическая система
передачи” для ЗАО “Управление перспективных технологий”
расположенного по адресу: от границы г. Черкесска до
границы со Ставропольским краем между ст. Суворовской
и п. Новый по территории Прикубанского муниципального
района, Карачаево�Черкесской Республики, общей площа�
дью 20,4 га, общей протяженностью 51 км, шириной 4 м (из
земель населенных пунктов � 1,221 га, из земель сельско�
хозяйственного назначения 19,179 га).

Заявления принимаются в течение месяца со дня опуб�
ликования объявления по адресу: пос. Кавказский, пр.
Ленина, 26, каб. № 29.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13, тел. 89631701139), выполняются работы по
подготовке проектов межевания з/у, выделяемые в счет
земельных долей: в отношении з/у с к.  н.
09:01:0010401:869:1100;1102; 1099; 1101, расположенных
по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский р�н, АКХ “Старо�Кувинск”,
поле № 17: в отношении з/у с к. н. 09:01:0010401:
861:865:1103, расположенный по адресу: КЧР, Адыге�Хабль�
ский р�н, АКХ “Старо�Кувинск”, поле № 17.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания
является Яшева Хани Сахатовна (КЧР, Адыге�Хабльский р�
н, а. Старо�Кувинск, ул. М. Дармилова, 21, тел. 89632846064).
С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13. Обоснованные возражения относительно размера
и местоположения границ з/у принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному
адресу.Я, Сафронов Александр Анатольевич, продал по доверенно�

сти автомобиль «ВАЗ�21061» (гос.номер А 243 УА 09).
Если в течение месяца со дня опубликования объявления

новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел.: дом.: 21�44�71, сот. 89094984763.

От всей души желаем Вам крепкого здоровья,
счастья и благополучия! Выражаем

надежду на то, что
Ваша созидательная
деятельность будет
продолжаться и в

дальнейшем.

Администрация и педагогический коллектив
Лицея № 1г. Усть�Джегуты благодарит Вас за

тесное сотрудничество и материальную помощь
лицею. Ваша ежедневная заинтересованность и
стремление помочь во всех начинаниях – залог

достойного будущего наших детей.

Руслан Аскербиевич!
Уважаемый

Депутату Народного собрания (Парламен�
та) КЧР Гербекову Руслану Аскербиевичу.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом
межевания земельного участка. ООО «Межевик», в лице ка�
дастрового инженера, Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, Ха�
безский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Садовая, 1, эл. почта
nagaev.roman@gmail.com, т. 8 (988) 710�10�92), выполняет када�
стровые работы для образования земельного участка, выделяе�
мого из общей долевой собственности СКП «Нарт», (пашня), в 2,5
км юго�западнее от а. Али�Бердуковский, площадью 25,5 га,
исходный номер земельного участка 09:03:0000000:5990:5531:5532:
5996:5534:5518:5527:5530:5567:5652:5657:5810:5799:6121:6229:5893:5936.

Заказчиком кадастровых работ является Бетуганов Назир
Исмаилович (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. У.
Хабекова, 102, т. 8 (928) 390�83�98). С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83. Возражения относи�
тельно размера и местоположения границ земельного участка
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом
межевания земельного участка. ООО «Межевик», в лице ка�
дастрового инженера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, Ха�
безский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Садовая, 1, эл. почта
nagaev.roman@gmail.com, т. 8 (988) 710�10�92), выполняет када�
стровые работы для образования земельного участка, выделяе�
мого из общей долевой собственности СКП «Нарт», (сенокос), в
4 км юго�западнее от а. Али�Бердуковский, площадью 32 га,
исходный номер земельного участка 09:03:0000000:5990:5532:5531:
5996:5534:5518:5527:5530:5567:5657:5810:5799:6121:6229:5893:5936.

Заказчиком кадастровых работ является Бетуганов Назир
Исмаилович (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. У.
Хабекова, 102, т. 8 (928) 390�83�98). С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83. Возражения относи�
тельно размера и местоположения границ земельного участка
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83.

В МБУЗ “Черкесская городская
детская больница”, срочно

требуются медицинские сестры.
Обр. по телефону.: 20!30!36.Обр. по телефону.: 20!30!36.Обр. по телефону.: 20!30!36.Обр. по телефону.: 20!30!36.Обр. по телефону.: 20!30!36.

Министерство имущественных и земельных отношений Карачаево�Черкес�
ской Республики предоставляет в аренду земельные участки из категории земель
сельскохозяйственного назначения: площадью 1741742 кв. м, с кадастровым
номером 09:09:0030401:402, расположенный по адресу: Карачаево�Черкесская
Республика, Карачаевский район, РГУП «Генофондное хозяйство им. О. Касае�
ва», (пастбище); площадью 4868256 кв. м, с кадастровым номером
09:09:0030501:57, расположенный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
Карачаевский район, РГУП «Генофондное хозяйство им. О. Касаева», (пастбище).


